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MIMBRES DEL PASADO, ARTESANÍA DEL FUTURO
Los tiempos que nos traen al pre-

sente beben del pasado, cada vez me-
nos. Muchas cosas han ido cambiando, 
mutando o simplemente desaparecien-
do. Los más románticos pensarán que 
los tiempos pasados fueron mejor, que 
aquello que vivieron nuestros padres 
o abuelos tenían un mayor peso espe-
cífico… pero quizás hay que ser prácti-
co y quedarse con lo mejor de los dos 
mundos… el de 1.900 (y las cifras que 
lo siguen) y lo tenemos entre manos, 
el 2023. Prueba de ese idilio son ferias 
artesanales como la de Alcolea de Cin-
ca que este año cumplía 25 años, no es 
una cifra exacta, es el aniversario de la 
recuperación de un mercado basado en 
la compra-venta e intercambio de pro-
ductos antes de recibir el invierno, esa 
estación fría y dura que en el pasado no 
sufría los envites del cambio climático 
y que se convertía en los meses más 
ásperos del año, los de recogimiento, 
de sopas de pan y calcetines gruesos. 
La feria sigue siendo un exponente en 
la Comarca del Cinca Medio, en cuanto 
a lo comercial, pero nada tiene que ver 
ahora con el abastecimiento si no con 
lo de adquirir productos locales, próxi-
mos, manufacturados y algunos incluso 
gourmet… aquello que nuestros abue-
los hacían en casa sin conservantes ni 
aditivos. En la revista Alegría celebra-
mos esas bodas de plata con un oficio 
que casi se ha perdido, ahora sólo sirve 
para divertir a los que suman años por 
detrás del 7.Quedan en la memoria viva 
oficios como cañicero, alpargatero, ces-
tero… aunque sólo sea como la parte 
más lúdica de una feria. 
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Si hablamos de oficios, de los de hoy, 
hay que lamentar que cada vez más ne-
cesitamosmano de obra cualificada, jó-
venes que decidan aprender una profe-
sión para seguir abasteciendo al sector 
productivo y para captar su atención 
se organizó la I Feria del Empleo y la FP 
Dual en Monzón. Un éxito que hace so-
ñar a los empresarios con esos chavales 
y chavalas que decidirán estudiar un gra-
do formativo para dedicarse a un oficio, 
la oferta es inmensa y demanda poco a 
poco se va incrementando, de ello se en-
cargan las asociaciones empresariales, 
las instituciones y los centros educativos 
que entienden que los profesionales del 
futuro deben formarse con todas las ga-
rantías y conociendo el que será su desa-
rrollo laboral desde el primer momento, 
algo que la FP Dual permite. Para los que 
buscaban trabajo, la feria también tenía 
una respuesta para ellos…

Y si hablamos de futuro, del que pa-
rece lejano pero que está llamando al 
otro lado de la puerta, lo hacemos del 
hidrógeno. Sí, esa materia del que todos 
saben su nomenclatura y que podría 
ser el revulsivo energético en Monzón, 
Aragón y España. El proyecto existe, los 
plazos previstos por la empresa intere-
sada sobre la mesa y la legislación aún 
pendiente… Nos valemos de un clásico 
del cine comercial “Regreso al futuro” 
para ilustrar algo tan palpable como lo 
que en el largometraje de 1985 se nos 
presentaba: “Supongo que ustedes no 
están preparados para esta música, 
pero a sus hijos les encantará”. Que sue-
ne la canción del futuro sin olvidar los 
acordes del pasado. 
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Alcolea de Cinca atesora una de 
las Ferias de Artesanía más longevas 
de la provincia de Huesca. Una cita 
en el calendario que se ha convertido 
en un ir y venir de vecinos, visitantes 
y curiosos que aprovechan la celebra-
ción para comprar en el comercio de 
proximidad y además aprender con 
demostraciones de los oficios del 
pasado. Algunos, los más pequeños, 
descubren cómo se hacían los za-
patos de susbisabuelos, las cuerdas 
salían de las plantas y los ladrillos 
de los siglos pasados se tejían, sí se 
cosían. Esta feria que data de mucho 
más allá que el cuarto de siglo se re-
cuperaba dado su peso específico, 
y como referencia patrimonial de lo 
que algún día fue el día más grande 
de la localidad cuando se intercam-
biaban productos. Se hacía acopio de 
alimentos no perecederos para pasar 
el invierno; esos duros inviernos que 
teñían de blanco el municipio con 
fuertes nevadas como la que obliga-
ba a la madre del gran ilustre Ramón 
J. Sender a parir en Chalamera donde 
ejercía de maestra. 

Con la vista puesta en el pasado 
esta muestra del producto local: que-
sos, fruta, conservas, carnes cura-

das… se ha ido adaptando al paso de 
tiempo y a los nuevos públicos que 
ahora también compran ropa, jugue-
tes y chucherías. El secreto no es otro 
que sacar a la calle todo aquello que 
ofrecen las tiendas de la localidad, 
sin dejar de lado, la oferta gastronó-
mica de los establecimientos hostele-
ros con los que cuenta el templo del 
arroz altoaragonés. Valiéndose de es-
tos mimbres se sigue celebrando esta 
muestra a la que se le suman otras 
iniciativas lúdicas que redondean el 
programa de actividades que a año 

se multiplican. “En Alcolea tenemos 
una feria artesanal donde se da cita 
el comercio nuestro, con demostra-
ción de oficios como un alpargate-
ro o un cañicero que nos anclan al 
pasado, queremos que sea el mejor 
escaparate de nuestro municipio”, 
asegura su alcaldesa Begoña Nasa-
rre. Por su parte el presidente de la 
Comarca de Cinca Medio, José María 
Civiac, defiende que se siga dando a 
conocer este tipo de oficios tan tradi-
cionales, “la gente joven debe saber 
qué son, cómo son, es una cultura 
que no debe olvidarse”.Para Civiac es 
importante que todo aquello que se 
hace en la comarca se dé a conocer 
entre sus habitantes y también para 
los que llegan de fuera sobre todo 
de las zonas adyacentes, comarcas 
como la de La Litera y Bajo Cinca, con 
las que se mantiene una comunica-
ción muy fluida. 

Los oficios del pasado se daban 
cita en esta feria, en su vigésimo 
quinta edición, unas bodas de plata 
con sabor a caña, esparto, pintura…

ANDRÉS SENDER, 
MAESTRO CAÑICERO 
“Me gustaría que este 
oficio no se llegara a 
perder”

Andrés aprovechaba la feria para 
sacar pecho y demostrar que lo suyo 
son las cañas, no las de pescar, si 
no las que crecen en los caminos, al 
borde de las balsas… El primer paso 
era hacerse con la materia prima, la 
caña, que debe recogerse en verde 
con guantes y con unas tijeras de 
podar, las hojas están muy afiladas 
y los cortes que producen son finos, 
profundos y dolorosos. Con la caña 
recogida el siguiente paso es lim-
piarla, quitar las hojas alargadas que 
la envuelven y preservan… hecha la 
parte más latosa es momento de or-
denar el material por tamaño: lo lar-

FERIA DE ALCOLEA: 
LA ARTESANÍA DEL PRESENTE, REMINISCENCIAS DEL PASADO
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go de la caña y su grosor. De la última 
parte del proceso tiene mucha idea 
Sender que tomó el testigo de otro 
vecino que se dedicaba a realizar ca-
ñizos por encargo, la única manera de 
contar con uno de ellos, puesto que 
la producción más industrial se per-
dió el siglo pasado con la llegada de 
nuevos materiales de construcción. 
“Empecé a hacer cañizos cuando me 
jubilé con la intención de enseñar 
a los más jóvenes para que no se 
pierda este oficio”, asegura Andrés 
que deja claro que aprender a tejer 
la caña partida no es cosa fácil, “no 
se aprende rápido” y para que el re-
sultado sea satisfactorio hay que ser 
metódico y muy perfeccionista. En 
la actualidad existen muy pocas em-
presas dedicadas a la transformación 
de la caña, queda alguna fábrica en 
Andalucía y Castilla La Mancha, y por 
eso ahora se realiza bajo demanda y 
se utiliza básicamente para el arreglo 
de viejas techumbres o para el uso 
ornamental en viviendas con marca-
do carácter rural. 

“No me gustaría que se perdiera 
este oficio, pero la gente joven no 
está por la labor”, concluye Andrés 
Sender que bien podría emparentar 
con su vecino más ilustre el que es-
cribía enamorado de las Ripas que 
arropan el municipio. 

CLARA BLASCO, 
MANUFACTURERA 
DEL JUEGO 
“Tengo un trabajo apa-
sionante que alimenta el 
juego y la imaginación”

Una artesana que sí se dedica por 
entero a la manufactura de juguetes 
de madera es Clara Blasco que cuen-
ta con un taller y tienda ubicados en 
Alcolea. Clara decidió dedicarse de 
manera profesional a eso de crear 
ilusiones a través del juego cuando 
se dio cuenta que sus hijos no tenían 
juguetes de madera. Fue entonces 
cuando arrancó una labor de investi-
gación y estudio de los artilugios del 
pasado que con ella han recuperado 
la vida que les había arrebatado el 

paso del tiempo y poco a poco esos 
muebles hechos a mano para una 
casita de muñecas o los mecanismos 
activados por tuercas han vuelto al 
presente.“En la actualidad hago jue-
go tradicional y juguetes de madera, 
una tradición que se va recuperando 
como son los bolinches o las birlas”, 
añade Blasco que se vale de las nue-
vas tecnologías para facilitar la venta 
directa fuera de su establecimiento. 
Una dedicación profesional que su-
pera los 20 años al frente de su tien-
da y marca, “Pitos y Flautas” donde 
se publicitan productos con materia-
les como la madera o la cuerda. “A 
través de mi página web se pueden 
adquirir todos los juguetes en Espa-
ña y también en el sur de Francia”, 
asegura la artesana que pone de re-
lieve algunos problemas a la hora de 
enviar fuera debido al porte de las 
piezas, que en muchas ocasiones son 
de gran formato. 

Mantener la tradición con un to-
que de modernidad bien podría ser el 
lema de un negocio que ha ido cre-
ciendo junto a los niños de los 2.000 
a los que Clara les ha facilitado la po-
sibilidad de volver a jugar con todo 
aquello que utilizaban sus padres. 
Lo que Clara realiza en su taller tam-
bién puede personalizarse y las pie-
zas nunca son iguales, tienen la seña 
diferencial de aquello que se realiza 
con las manos, con la herramienta 
del cariño y de las cosas hechas con 
amor. 

“No creo en la inspiración. Hay que 
ejecutar el oficio como un artesa-
no. La técnica se enriquece con el 
trabajo manual, con el dominio y 
habilidad de la mano que maneja el 
pincel” (Rufino Tamayo)
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conocer más detalles de 
primera mano”, señala 
Ángel Mas, presidente 
de la asociación empre-
sarial. Una reunión ce-
lebrada el pasado 5 de 
octubre e incluida den-
tro de la programación 
habitual de actividades 
para asociados del co-
lectivo de empresarios 
de Monzón y Cinca Me-
dio. Pero, dado el interés 
suscitado, “se invitó a 
especialistas, colectivos 
y empresas, con las que habíamos 
tenido contactos y mostraron interés 
en asistir. Extendiendo la invitación 
al Ayuntamiento y a todos los gru-
pos políticos, así como a la Comarca 
y a personas particulares interesadas 
que se dirigieron a nosotros o colec-
tivos; siendo la única condición por 
nuestra parte, los organizadores, que 
asistiesen, como estábamos el resto 
de los presentes, con la actitud de re-
cibir información sobre este proyecto, 
que es justo en el proceso que esta-
mos como asociación”, subraya Mas. 
En este punto, el presidente de los 
empresarios recuerda los objetivos del 
colectivo que representa: “Los intere-
ses de nuestra asociación, reflejados 
en nuestros estatutos, son: promover, 
apoyar, incentivar proyectos empre-
sariales para el desarrollo en nuestra 
comarca que sean también beneficio-
sos para las empresas existentes y sus 
trabajadores, puedan ser atractivo 
para la implantación de otras nue-
vas empresas, siendo ello compatible 
con el entorno. Todo ello redundará 
en mayor calidad de vida y progreso 
para toda la ciudadanía”.

HELIOS ARAGÓN
En su visita a Monzón, Ian Munro, 

director general de Helios Aragón, jun-
to a Carmen Font, vicepresidenta Cor-
porativo y de Estrategia, expusieron el 
proyecto empresarial. Font, ante los 

medios, mostraba su agradecimiento 
por la invitación para explicar lo que 
calificó de, “un gran proyecto euro-
peo, pionero incluso a nivel mundial”. 
El objetivo de la visita de Helios Aragón 
a Monzón se cimentaba en facilitar 
toda la información que se les requi-
riese: “En la fase inicial, que estamos 
preparados para realizar en cuanto 
nos den las autorizaciones solicitadas, 
realizaremos la perforación de explo-
ración; así en 2024 podríamos cono-
cer los volúmenes que apuntamos en 
el proyecto y con esa confirmación, 
si todo va bien y son volúmenes co-
merciales como esperamos, el objeti-
vo sería pasar a la fase de extracción 
del 2025-2028 y en 2029 se estaría en 
plena producción”, apuntaba Carmen 
Font sobre los plazos de ejecución. In-
cidiendo que Monzón será así pionero 
en la extracción de hidrógeno natural, 
la vicepresidenta recordaba, “que es el 
proyecto que está más avanzado en 
todo Europa,  por la prospección que 
se realizó ya en 1963, que nos pone 
a la cabeza en cuanto a la extracción 
de hidrógeno natural a nivel europeo 
y global”. 

Sobre el presente y futuro del hi-
drogeno natural, Carmen Font no 
duda en subrayar que ha venido para 
quedarse: “Está en Europa, Austra-
lia, Estados Unidos, Brasil... va a ser 
un vector energético con una energía 
muy sostenible. Será el mejor  com-

PROYECTO DEL HIDRÓGENO NATURAL 
EN MONZÓN
Desde que el anuncio rea-
lizado por parte del Go-
bierno de Aragón sobre 
el proyecto de extracción 
de hidrógeno natural en 
Monzón, impulsado por la 
empresa Helios Aragón, 
y declarado Inversión 
de Interés Autonómi-
co, muchas han sido las 
opiniones que se han 
posicionado al respecto: 
entidades, particulares, 
administraciones. Desde 
los que consideran que 
es una oportunidad úni-
ca, sin precedentes, para 
esta zona y toda nuestra 
comunidad autónoma, 
hasta los que reclaman en 
primer lugar mayor infor-
mación o los vecinos de la 
zona donde están previs-
tas acometer las prospec-
ciones que muestran su 
preocupación.

ASOCIACIÓN
EMPRESARIOS 
MONZÓNCM
La Asociación de Empresarios 

MonzónCM decidió  conocer el pro-
yecto, desde diferentes puntos de 
vista, así como la importancia del hi-
drógeno a nivel global, su normativa, 
avances científicos, potencialidades 
para nuestro territorio… “Entre los 
primeros contactos que realizamos 
fue dirigirnos a la empresa Helios 
Aragón y proponerles un encuentro 
que finalmente decidimos posponer 
para aprovechar así la visita a nues-
tra zona del CEO de la empresa para 
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plemento al hidrogeno verde que per-
mitirá a la industria descarbonizarse 
siendo el natural el precio más com-
petitivo y acelerar la movilidad ver-
de”. La señora Font aprovechaba para 
recordar que siguen a la espera de la 
autorización del INAGA para contar con 
los permisos solicitados, que serían el 
preámbulo a esa primera cata sobre el 
terreno. Igualmente, Helios Aragón se 
compromete, como así han aportado 
en la documentación elaborada, a res-
tablecer el entorno de los trabajos de 
exploración, que sólo necesitan alrede-
dor de una hectárea, y en caso de que 
los volúmenes fuesen satisfactorios, la 
producción y distribución ideal podría 
realizarse hasta en un radio de 10 kiló-
metros por lo que el enclave ideal sería 
una zona industrial para dar así primero 
servicio a las empresas existentes.  

AYUNTAMIENTO 
DE MONZÓN
En cuanto al posicionamiento del 

Ayuntamiento de Monzón, el Alcalde 
Isaac Claver aseguraba que para opi-
nar hay que conocer y tener toda la 
información: “La reunión ha sido muy 
positiva de cara a que nos pudieran 
explicar los destalles de este proyecto 
que está en una fase incipiente. Este 
encuentro ha sido un primer paso y ya 
hemos cerrado una segunda reunión 
abierta a toda la ciudadanía para que 
todo el mundo tenga toda la informa-
ción”, añadía el primer edil que sobre 
todo pedía transparencia y contar con 
todos los detalles sobre un proyecto 
que se gestó en el Gobierno de Aragón 
(en el anterior mandato) y que a su jui-
cio, y atendiendo a las explicaciones de 
la empresa promotora del proyecto, “es 
algo bueno para Monzón”. 

ECOLOGISTAS
EN ACCIÓN
La reunión también congregaba a 

otras entidades como Ecologistas en 
Acción de Monzón. El colectivo cree 
que el proyecto del hidrógeno de Mon-
zón está en un momento muy inicial, a 
la espera de que puedan obtener todas 
las autorizaciones pertinentes: "Cree-
mos que no llegarán tan rápido como 
esperan, pues en la actualidad no tie-
nen un permiso de investigación válido 

y obtenerlo llevará su tiempo", seña-
lan desde ecologistas, considerando 
que en el supuesto que obtuvieran la 
autorización de exploración y el recur-
so encontrado fuera rentable econó-
micamente, para valorar los posibles 
impactos, habría que ver el proyecto 
definitivo con su estudio de impacto 
ambiental y el emplazamiento final 
de la planta de producción, que según 
indicaron los promotores, se instalaría 
en un polígono. En cuanto al uso del 
hidrógeno, Ecologistas en Acción en-
tiende que es un gas que se utiliza en 
muchos procesos; en Monzón, según 
los promotores, tendría como destino 
diversos usos industriales: "Es el mejor 
uso que se le puede dar al hidrógeno 
natural o blanco, el que se extrae del 
subsuelo, pues en la actualidad la in-
dustria obtiene el hidrógeno, en más 
de un 90 %, a partir de gas natural, el 
llamado hidrógeno gris, que genera 
fuertes emisiones de CO2, emisiones 
que con el hidrógeno blanco no se ori-
ginan".

VECINOS 
Algunos vecinos de las zonas adya-

centes a este potencial yacimiento se 
manifestaban en contra de un proyec-

to del que tienen noticia desde el mes 
de mayo de este 2023. Judith Campo, 
representante de la plataforma ve-
cinal, subraya que, “los ciudadanos 
queremos sobre todo una informa-
ción contrastada de este proyecto, 
que se nos den unas garantías de se-
guridad para la población puesto que 
la idea puede ser muy buena, quizás 
el futuro está ahí, pero desde luego 
la localización de donde quieren ha-
cer todo esto es al lado de Monzón”. 
La vecina y portavoz considera lógica 
la duda general que un proyecto tan 
pionero en el mundo, como el tema 
de prospecciones y extracciones, 
puede generar en la población: “No 
sabemos cómo podría afectar a la 
seguridad; hablamos de seísmos, pe-
ligros de explosión, contaminación… 
¿Cómo será la fase de producción? 
¿Crearán industrias? Queremos que 
nos den una información contrastada 
por parte de gente externa, geólogos, 
ingenieros… que ofrezcan una garan-
tía a la población; sobre todo, eso. Y 
luego está el tema del impacto am-
biental con unas alegaciones ante el 
INAGA que no han tenido respuesta. 
Todo el mundo en Monzón tiene que 
enterarse de esto”, aseguraba esta ve-
cina ante los medios de comunicación 
tras participar en una reunión con la 
empresa y el alcalde. Posteriormente, 
organizaban una concentración frente 
al Hotel MasMonzón, lugar donde se 
realizaba la charla empresarial, en la 
que pedían más transparencia.  Aten-
diendo a su petición, y tras una charla 
con el alcalde a las puertas del hotel, 
algunos vecinos accedieron a la reu-
nión pudiendo realizar a los promo-
tores del proyecto las preguntas que 
consideraron pertinentes, tal y como 
hicieron el resto de los presentes.

P O R TA D A
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Ahora
Estamos en el momento que se su-

pone al H2 como la gran alternativa a 
los combustibles fósiles (petróleo) en la 
lucha por el medioambiente y, por qué 
no decirlo también, de la dependencia 
de países productores del mismo. El 
hidrógeno no produce emisiones con-
taminantes y genera el triple de ener-
gía que otros combustibles, como por 
ejemplo la gasolina. Puede almacenarse 
y distribuir a través de “gasoductos” (en 
la actualidad hay 4 300 kilómetros para 
el transporte de hidrógeno, más del 90 
% situado entre Europa y Norteamérica. 
Se estima que en torno al 2035 el casi 
centenar de proyectos de gaseoductos 
que están previstos construirse en la 
actualidad sumarán 30 300 kilómetros). 
Además de la posible reutilización de 
gaseoductos de gas natural existentes 
por todas partes del mundo y de su 
transporte en cisternas, barcos… No 
emite gases de efecto invernadero en 
su combustión por lo que es un comple-
mento perfecto para fuentes de energía 
intermitentes como la eólica o la foto-
voltaica. El hidrógeno se transporta y 
utiliza desde hace décadas en el sector 
industrial con múltiples aplicaciones 
como son: refinar petróleo, de materia 
prima para procesos productivos, hidro-
genación de aceites orgánicos comesti-
bles y mantecas, síntesis de sorbitol, al-
coholes, amoniaco, fibras sintéticas, etc.

H2 uno o muchos
Hidrógeno gris, azul, rosa, 
turquesa, verde, blanco…
Se le ha asignado una variada paleta 

de colores para diferenciarlo según se 
produce u obtiene, intentando así ser-
vir de indicador según la cantidad de 
emisiones que genera en el proceso  (un 
tema controvertido con la asignación 
del color ya que penaliza a unos fren-
te a otros). Así el rosa es aquel obteni-
do a partir de electrólisis del agua con 
energía procedente de fuentes nuclea-

res, no se liberan emisiones nocivas a 
la atmósfera pero el problema es que 
produce residuos radiactivos difíciles 
de eliminar. El gris procede de combus-
tibles fósiles. El azul igual, solo que en 
este caso el CO2 resultante se almace-
na y no se libera a la atmósfera. El hi-
drógeno verde se extrae del agua por 
electrólisis (con energía solar o eólica) 
sin generarse residuos más que el oxí-
geno. Y el del proyecto actual de Mon-
zón, con tres nombres diferentes (debe 
ser por su novedad) blanco, dorado o 
natural (esta última es la más utilizada), 
es el que se encuentra en el subsuelo, 
como el petróleo, pero no necesita nin-
guna transformación, refino… es de uso 
directo. Es fácil de extraer, su coste de 
venta es el más competitivo, no genera 
residuos, etc. 

¿Por qué Monzón?
En la década de los 60 la Empresa 

Nacional de Petróleos de Aragón hizo 
numerosas perforaciones en distintos 
lugares del territorio español buscando 
potenciales yacimientos de hidrocar-
buros (petróleo), entre ellos Monzón. 
Y aunque se descartó esta posibilidad, 
los sondeos reflejaron la presencia de 
hidrógeno, algo muy inusual ya que la 
existencia de este tipo de reservas li-
bres se consideraba muy limitada y en 
esa época, además, no era un elemento 
interesante de explotación. Basándose 
en esos datos obtenidos y la evolución 
científica nos ofrece la actual apuesta 
por el hidrógeno en todo el mundo. 

La empresa Helios Aragón presentó 
el Proyecto de Monzón al Gobierno de 
Aragón (GA). En febrero de 2020, el GA 
concedió a la empresa dos permisos 
para poder investigar la presencia de 
hidrocarburos en dos áreas de Monzón 
(en más de 50 ha) y Barbastro (en casi 
40 ha). En 2022, se llevó a cabo un ex-
tenso estudio geoquímico de superficie 
que registró altos niveles de hidrógeno 
e incluso la posible existencia de helio, 

elemento que la Unión Europea por su 
escasez y valor de mercado considera 
una “materia prima crítica”. 

Plazos del Proyecto 
de la empresa 
Helios Aragón
El proyecto contempla varias fases 

para su desarrollo, según explican des-
de la propia empresa. En concreto, es-
tos serían los pasos:

En 2024 se realizaría la perforación; 
un pozo de evaluación en un terre-
no de una hectárea para confirmar o 
no los volúmenes que presupone que 
existen. En el caso de que se cumplie-
sen las expectativas, entre 2025 y 2028 
se llevarían a cabo todos los trabajos 
de ingeniería y diseño necesarios, tras 
gestionar las autorizaciones ambienta-
les pertinentes, la construcción de la 
plataforma de extracción y el impulso 
de la demanda industrial para la activi-
dad local incluso de manera directa por 
su proximidad. En 2028-2029 arranca-
ría la producción

El terreno seleccionado para la 
prospección (se apunta en el entorno 
de la denominada valle Tamarite de 
Monzón) seria sobre una superficie 
aproximada de una hectárea. La insta-
lación incluiría una broca de perfora-
ción de 55 m de altura que realizaría 
una perforación de menos de medio 
metro de diámetro, sólo mediante me-
dios mecánicos (sin fraking) hasta casi 
3 500 m de profundidad que es donde 
se estima está la bolsa (deposito subte-
rráneo natural ) sellado gracias a las ca-
racterísticas salinas del terreno. La em-
presa se comprometió a reponer todas 
las posibles afecciones que el traslado 
y montaje de la maquinaria ocasiona-
se en el lugar de la prospección. Desde 
esa boca de extracción, si el proyecto 
fuese viable, se realizaría una canaliza-
ción (gaseoducto) hasta una planta de 
“producción” que se puede instalar en 

MONZÓN Y… JULIO VERNE
Entre los diferentes pronósticos de Julio Verne en sus novelas algunos de ellos se 
han cumplido hace años, dejando de ser ciencia ficción, como el submarino, los 
cohetes a la luna, el teléfono, las videoconferencias… En su obra La isla misteriosa 
(1874) apuntaba: “Creo que un día se empleará el agua como combustible, que el 
hidrógeno y el oxígeno que la constituyen, utilizados aislada o simultáneamente, 
proporcionarán una fuente de calor y de luz inagotable”.
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un radio de 10 kilómetros en una zona 
industrial. Necesitando para todo el tra-
tamiento, logística… una superficie de 4 
hectáreas. 

El proyecto geológico y minero total 
implicaría una inversión inicial de 500 
millones y otros 400 para la fase de pro-
ducción. Su previsión es obtener anual-
mente 55 000 toneladas de hidrógeno 
(es el 10 % del mercado actual de Espa-
ña) y 2 500 Tn de helio hasta el año 2051.
Cuando se agotara el hidrogeno natural 
proponen utilizar el depósito subterrá-
neo para almacenar hidrógeno verde.

Legalidad
El hidrógeno natural es un recurso 

que hasta ahora no se había contempla-
do en la ley a nivel global. No existía un 
régimen específico en la ley de minas 
por lo que los permisos previos que la 
empresa recibió en 2020 se tramitaron 
bajo la ley de hidrocarburos. Una nor-
mativa que más si cabe con la ley de 
cambio climático, si se continuase por 
ese camino, podría resultar, sería, ilegal. 
Pero la particularidad es que el hidróge-
no no es un hidrocarburo de ahí que el 
camino que algunos proponen es que 
se tramite como un recurso geológico, 

en lugar de esperar a que se desarro-
lle una normativa concreta, cosa que 
en otros países como Francia o EEUU 
están algo más avanzados o en Polonia 
que en octubre de 2028 ya tendrá una 
legislación específica para el hidrógeno 
natural, según distintas noticias apare-
cidas al respecto.

El Gobierno de Aragón, con su an-
terior vicepresidente y consejero de 
Industria, Arturo Aliaga, declaró el pro-
yecto como inversión de Interés Auto-
nómico para darle un "impulso prefe-
rente y urgente", esto permite reducir 
los plazos de algunos trámites; como 
la necesaria autorización medioam-
biental del INAGA, haciéndola simpli-
ficada. Mientras, unos estiman que 
puede ser simplificada inicialmente, 
ya que la perforación prevista por la 
empresa es para confirmar volúme-
nes, ampliándola más adelante si tras 
el estudio decidiesen continuar con la 
siguiente fase de explotación comer-
cial (ya que así podrían aportar datos 
obtenidos en la prospección y cuanti-
ficar diferentes variables de esa ante-
rior fase); otras opiniones, basándose 
en la actual normativa vigente y en un 
principio de precaución, consideran 

que debe hacerse por un procedi-
miento ordinario desde el inicio.

A día de hoy se está a la espera del 
informe del INAGA sin el cual no es po-
sible iniciar, siquiera, los primeros tra-
bajos de exploración sobre el terreno ni 
tampoco sabemos exactamente cual o 
cuales han sido finalmente los empla-
zamientos exactos elegidos. Durante el 
periodo de exposición pública se han 
presentado varias alegaciones -desde 
comunidades de regantes o asociacio-
nes ecologistas a vecinos del entorno 
de la Valle Tamarite de Monzón- algu-
nas de ellas con el objetivo inicial de 
conocer con mayor exactitud el proyec-
to en sí y tener información oficial del 
mismo, para así hacer una valoración 
más exhaustiva y estar vigilantes ante 
posibles impactos ambientales, tanto 
en su fase inicial como en su continui-
dad si finalmente se desarrolla; en es-
pecial si continua. Para finalizar, cabe 
recordar que el proceso no está judicia-
lizado como algunos han apuntado.

Apuntes básicos del H2
 realizados por Toño Nasarre, 

gerente de la Asociación de 
Empresarios Monzón CM  
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de esta feria, única en la provincia, 
“somos un territorio con un talento 
humano soberbio. Hay que demos-
trar ese músculo empresarial tan 
tradicional en esta parte de la pro-
vincia”, enfatizando en el reto que 
supone aunar los intereses de la 
empresa, del mercado laboral y de 
los futuros trabajadores. “Es muy 
importante que nuestros jóvenes 
conozcan el potencial de nuestro 
territorio. De Monzón se exporta al 
mundo entero…”  

Luis Mallada, director general de 
Planificación de Centros y Formación 
Profesional añadía que “es un evento 
que nos parece excepcional porque 
fomenta la unión y ayuda a que la 
FP sea más real que nunca”. Para 
Mallada es necesario enfatizar en la 
orientación y en las salidas laborales 
que ofrece esta formación dual que 
permite seguir con el aprendizaje al 

         I FERIA DEL EMPLEO Y FP DUAL 

La nave de la Azucarera se conver-
tía en un hervidero de personas des-
de buena mañana que participaban 
en la I Feria del Empleo y la FP Dual 
organizada por la Asociación de Em-
presarios de Monzón y Cinca Medio 
y por Cámara de Comercio de Hues-
ca con la colaboración del Ayunta-
miento de Monzón. En esta jornada 
se centraba el foco en la Formación 
Profesional contando con todos los 
actores implicados: los centros de 
formación (institutos), las empresas, 
cuerpos de seguridad del Estado y 
asociaciones empresariales. Medio 
centenar de stands abarrotaban la 
parte baja del edificio en la que se 
daban cita empresas de la comarca 
de Cinca y del resto de la provincia de 
Huesca. Allí firmas dedicadas a nue-
vas tecnologías, transformación, au-
tomoción, sector primario o industria 
cárnica daban a conocer su actividad 
y recogían curriculums de las perso-
nas que aprovechaban la feria para 
encontrar un empleo. De manera 
paralela se celebraban varias mesas 
redondas sobre las oportunidades de 
la FP Dual y sobre los casos empresa-
riales de éxito con esta 

El presidente de Cámara de Co-
mercio, Manuel Rodríguez Chesa, 
admitía su contento ante una prime-
ra edición que sobrepasaba sus ex-
pectativas “esperando que sea una 
siembra de cara al futuro con los 
estudiantes y también desemplea-
dos de cara a encontrar un trabajo 
y de saber qué posibilidades ofrece 
la Formación Profesional de cara 
al mundo laboral. Hay que seguir 
luchando para que se recobre la 
ilusión en el tejido productivo”, ase-
guraba mientras dejaba patente que 
esa es la mejor fórmula para asentar 
población en el territorio. Por su par-
te el presidente de los empresarios, 
Ángel Mas, aseveraba que la unión 

hace la fuerza y precisamente esta 
fórmula hacía posible una feria en la 
que participaba mucha gente joven. 
“No hay otra, si no tenemos mano 
de obra no hay futuro. Es muy bueno 
que conozcan lo que se hace en las 
empresas y lo que ofrece el mundo 
a día de hoy”, indicaba Mas acompa-
ñado por la vicepresidenta de la Aso-
ciación de Empresarios de Monzón y 
Cinca Medio, Carmen Espias, que ca-
lificaba de éxito una primera edición 
que “ha sido positiva para todos los 
que participamos. El que veas que se 
han obtenido resultados en una ma-
ñana es la mejor de las noticias”.  

El alcalde de Monzón por su 
parte mostraba su satisfacción con 
la afluencia a una primera edición 

¿Repetimos?

Aspecto que presentaba el recinto ferial en la inauguración de la feria

Autoridades asistentes en el acto de inauguración
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margen de conocer de cerca el oficio que va a desarro-
llar cada alumno/trabajador en el futuro. 

El buen sabor de boca también se trasladada a la 
zona de expositores donde agradecían que existiera 
una feria en la que poder “venderse” y en la que se 
pueda captar capital humano en un ambiente disten-
dido, en el que también se generan sinergias con otras 
marcas y en el que se demuestra el peso específico de 
la zona oriental de la provincia de Huesca. La frase más 
repetida entre los asistentes, ¿cuando repetimos?.

Ambiente a lo largo de la mañana



14 - NOVIEMBRE 2023 
P O R TA D A

14 - NOVIEMBRE 2023 

¿HAY ALGUIEN AHÍ?
Desde la Sociedad Civil  por Eugenio Nadal Reimat

Pues parecer parece que no 
hay mucha gente, al menos para 
trabajar. Los comentarios más co-
munes que podemos escuchar o 
compartir, en los más diversos fo-
ros o encuentros de la más diversa 
naturaleza, parecen coincidir: no 
hay mano de obra para cualquier 
actividad, desde las más complejas 
a las más sencillas.

No son solo los empresarios o 
empleadores grandes, medianos o 
pequeños autónomos, también las 
familias tienen dificultades para 
atender sus necesidades más habi-
tuales. En las actividades empresa-
riales la falta de oferta de personal 
cualificado supone, según la mayo-
ría de quienes opinan, no poder cu-

brir la demanda de empleo; y ello sin 
distinción entre sectores productivos, 
de transportes (no hay conductores  
de camión) sanitarios, sociales etc.

Ejemplos podríamos poner cuan-
tos quisiéramos. Qué tiempos aque-
llos cuando uno podía llevar el coche 
al taller para repararlo o revisarlo 
cuando mejor le convenía según sus 
necesidades, ahora es el taller quien 
nos da día, hora y turno para aten-
dernos. ¿Motivo?, no encuentran 
mecánicos. Por favor no se enfaden 
los talleres, ha sido el primer ejemplo 
que me ha venido a la cabeza. ¿Y con-
seguir un fontanero para una simple 
reparación domiciliaria?: Eso son pa-
labras mayores. Cualquier influencia 
de conocimiento familiar o personal 

es imprescindible para lograrlo, el 
motivo es el mismo falta personal y 
además lo de contratar se ha puesto 
muy complicado. Y tampoco  se enfa-
den los fontaneros, solo es un  segun-
do ejemplo.

Podríamos seguir enumerando 
las listas de espera que tienen los 
gremios, no tan preocupantes como 
las de los servicios de salud, pero en 
muchas ocasiones más largas. Son mu-
chos los dignísimos oficios o pequeños 
y entrañables comercios  en fase ex-
tinción por falta de aprendices o  de 
sucesión. Y esto no solo está sucedien-
do en el medio urbano, las actividades 
agrarias y ganaderas, esenciales para 
el mantenimiento de la población en 
el medio rural tampoco escapan a esta 
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en esta cuestión. Nueve de cada diez 
de nuestros emigrantes son titulados  
superiores. Dado que cada año salen 
de España 50.000 personas, signifi-
ca que, solo durante los últimos diez 
años, han emigrado 450.000 titulados 
superiores ¡!!. Es una barbaridad.  En 
pocas décadas hemos pasado de una 
emigración de mano de obra poco 
cualificada y servicio doméstico a otra 
de nivel universitario.

Las familias españolas se mues-
tran orgullosas cuando nos explican 
que tienen a un descendiente tra-
bajando fuera. Parece como si por el 
mero hecho de no trabajar en España 
el chico o la chica valen más. No hace 
falta ser profesor en la universidad de 
Yale o de Oxford, simplemente traba-
jar en Toulouse es por definición mejor 
que trabajar en Zaragoza. Es cierto que 
los salarios son mejores en algunos 
destinos laborales que los nuestros, 
pero el coste de la vida también es 
más caro, exceptuando la vivienda en 

dificultad para encontrar gente, faltan 
tractoristas y granjeros.

¿Qué está pasando? 
Son muchas las circunstancias 
y los factores que, en mi opi-
nión, han dado lugar a esta 
situación y doctores hay para 
darnos explicaciones; pero 
sin duda, el progresivo decre-
cimiento de la natalidad tie-
ne mucho que ver; es cierto 
que la llegada de personas de 
otros países esta amortiguan-
do este falta de españoles, 
pero no siempre su cualifica-
ción coincide con las necesi-
dades y la formación no siem-
pre les resulta accesible. 

La formación académica y profesio-
nal de nuestras sucesivas generaciones 
también tiene una gran responsabilidad 

ocasiones. Parece ser cierto que fuera 
se sienten más valorados y acompaña-
dos en su desarrollo profesional.

Sean cuales sean las circunstan-
cias culpables de esta situación, la 
realidad es que nuestra natalidad esta 
en descenso permanente y quienes 
alcanzan mayor graduación en su titu-
lación emigran en un número exage-
rado, es decir, tenemos un problema 
muy grave y la tendencia parece poco 
halagüeña. 

Nuestras autoridades si pueden 
dejar de discutir un rato, deberían 
priorizar esta cuestión. Una sociedad 
donde si preguntas si hay alguien para 
seguir trabajando por su futuro y son 
muy pocos los que responden, no está 
bien de salud. Dicen que el mundo 
está superpoblado y que otros ven-
drán para ocuparse de estas necesi-
dades. No sé si esa es la solución más 
idónea hay opiniones para todos los 
gustos lo que si se es que ahora no hay 
nadie ahí.
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Llega a Monzón una nueva edi-
ción de la Sembradora de Ideas con 
nuevos retos a los que se enfrenta el 
sector primario. Esta nueva entrega 
abordará el 18 de noviembre dos 
grandes retos a los que se enfrenta 
el sector: conseguir fertilizar de ma-
nera más eficiente y sostenible sin 
dejar de lado la digitalización para 
conseguir procesos más eficaces. 
¿Por dónde pasa el futuro? Gracias 
a la participación de varios ponentes 
se arrojará luz sobre dos temas que 
van muy unidos y que son el futuro 
más cercano de un agro que debe 
hacerse más sostenible y competi-
tivo con grandes hándicaps como la 
falta de agua, el incremento de los 
costes y el impacto de nuevos culti-
vos. 

Ponentes como Ramón Isla, in-
vestigador del Centro de Investiga-
ción y Tecnología Agroalimentaria 
de Aragón, CITA, que en su conferen-

también se adentrará en otras cues-
tiones como los fertilizantes deriva-
dos de las explotaciones ganaderas 
que podrían ser parte del futuro de 
algunos cultivos que podrían ferti-
lizarse únicamente con los purines 
porcinos, así lo estiman algunos es-
tudios que se están publicando. La 
sostenibilidad de una nueva agri-
cultura no podría producirse sin la 
incidencia de las nuevas tecnologías 
que desde el inicio de la celebración 
de este foro viene ganando peso de 
cara a favorecer la productividad de 
cultivos que son grandes deman-
dantes de agua en combinación con 
aquellos que aportan más al terreno 
o que favorecen su oxigenación y la 
conservación de nitritos. Todas las 
claves futuras de la nueva agricul-
tura en la tercera edición de la Sem-
bradora de Ideas, organizada por las 
áreas de Transformación Digital y 
Agricultura y Ganadería del Ayunta-
miento de Monzón. 

 

ESPECIAL SEMBRADORA DE IDEAS
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III EDICIÓN DE LA SEMBRADORA DE IDEAS

NUEVOS RETOS: FERTILIZACIÓN Y 
APLICACIONES DIGITALES

cia inaugural intentará dar las claves 
para combinar las distintas estrate-
gias agronómicas como el control 
de nitrógeno y evitar la pérdida de 
nitratos controlando la capacidad de 
retención de agua de cada suelo. Isla 
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Dentro de sus últimas acciones está la colaboración con 
SEO/BirdLife, la Sociedad Española de Ornitología. El pro-
yecto busca ofrecer lugares de nidificación que permitan 
la presencia de la carraca, un ave migratoria básicamente 
insectívora, que se encuentra casi en peligro de extinción. 

Se han colocado un total de 79 cajas nido en parcelas 
agrícolas de regadío, en la provincia de Huesca. A día de 
hoy, se ha registrado una ocupación del 75% de las cajas, 
cuando las tasas de ocupación de este tipo de iniciativa 
suelen ser del 25% en el primer año.

En la misma línea, se han colocado 15 cajas refugio 
para murciélagos gracias a la red Eco-bats. 

Tanto la carraca como estos mamíferos voladores se 
alimentan de insectos que son una plaga potencial del 
maíz isogénico. Entre ellos se encuentra el famoso “tala-
dro del maíz” y las cicadelas, vectores de transmisión de 
virosis en el cultivo.

Esto unido a ensayos de siembra en bandas de plantas 
melíferas y plantas antagonistas de plagas con el objeti-
vo de atraer depredadores naturales, son el camino que 
persigue el grupo para lograr una reducción en el uso de 
productos fitosanitarios. 

Quality Corn Group también forma parte de un Grupo 
de Cooperación que junto con otras 4 empresas aragone-

QUALITY CORN GROUP, 
EN PRO DE LA BIODIVERSIDAD Y EL MEDIO AMBIENTE
Aferrado a la  idea de una producción 
de maíz sostenible, el grupo empresarial 
ubicado en Ariéstolas (Huesca), continúa 
llevando a cabo prácticas respetuosas 
con nuestro entorno.

sas del sector, luchan por erradicar una nueva especie de 
planta invasora o al menos, contener su expansión. 

El proyecto “Cooperación entre entidades del sector 
agroalimentario en Aragón para el control integrado de la 
mala hierba invasora Amaranthus palmeri (COOPALMERI)” 
está coordinado por la Unidad de Protección Vegetal del 
Centro de Investigación y Tecnología Agroalimentaria de 
Aragón (CITA).Esta especie, de ciclo estival, se adapta per-
fectamente a las condiciones agroclimáticas del valle del 
Ebro afectando a la práctica totalidad de cultivos de vera-
no, principalmente maíz, pudiendo causar hasta un 80% 
de pérdidas en el rendimiento.

En lo que atañe a sus instalaciones, la compañía tam-
bién ha llevado a cabo acciones con el fin de minorizar su 
huella ambiental. La empresa quiere lograr que al menos 
el 25% de la energía que se emplea provenga de fuentes 
renovables. 

Uno de los cambios realizados para 
alcanzar esta meta ha sido la implemen-
tación de 6 mil metros cuadrados de 
paneles solares, con una capacidad de 
generación de 1 MW. Así mismo, están 
finalizando las obras de instalación de 
una caldera de biomasa, la cual reducirá 
las emisiones de dióxido de carbono en 
1.500 toneladas al año. El objetivo final 
es poder sustituir el gas natural licuado 
utilizado actualmente en el proceso. 
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Estamos comprometidos con la co-
munidad local, contando con más 
de 150 empleados y empleadas 
de la zona. Además, fabricamos en 
nuestras instalaciones del Polígono 
Industrial Armentera para todo el 
mundo, para lo que contamos con 
la colaboración de proveedores lo-
cales.

Como parte del grupo español MAT 
Holding, nuestro propósito es cui-
dar el agua mediante soluciones 
que fomentan la sostenibilidad, la 
eficiencia y la rentabilidad de su-
gestión.

Nuestros productos están 
concebidos para ahorrar 
agua y energía, ayudando 
así a hacer frente al cambio 
climático.

Además, acompañamos a las gran-
des ingenierías del sector en la ges-
tión integral del ciclo del agua, con 
soluciones completas para fines ur-
banos, industriales y agrícolas.

STF MATHOLDING GROUP,
DE LA ARMENTERA AL RESTO DEL MUNDO

En STF, somos una empresa de Monzón de 
origen familiar, con 85 años de experiencia 
en diseño y fabricación de equipos para el 
tratamiento y gestión del agua, sistemas de 
filtración y calderería.

Los pilares de STF :
Compromiso con la seguridad 
hídrica, mediante el desarrollo 
de soluciones que garantizan 
el abastecimiento universal del 
agua.

Innovación y digitalización para 
rentabilizar procesos productivos 
con el menor impacto medioam-
biental posible.

Flexibilidad para adaptarnos a las 
necesidades de nuestro equipo 
humano y nuestros clientes.

Vocación internacional con la 
que queremos ampliar nuestro 
mercado. A día de hoy ya esta-
mos presentes en América, Áfri-
ca, Asia y Europa.
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Como unidad de medida 
no es habitual en la acade-
mia ni en la geografía en ge-
neral ni en la demografía en 
particular ni tampoco en la 
sociología, aunque sí es una 
de las de uso más frecuente 
en el mundo rural: la casa, 
entendiendo por ella tanto 
el espacio habitable como 
la familia que vive en o que 
desciende de ella.

No hay muchos datos oficia-
les disponibles sobre el número de 
casas habitadas en los pueblos, ni 
a nivel provincial ni a nivel estatal, 
aunque sí se puede acceder a algu-
nos en el INE (Instituto Nacional de 
Estadística), concretamente en el 
recientemente difundido Censo de 
Población y Vivienda, cuyos datos, 
de 2021 permiten hacerse una idea 
de lo que está ocurriendo en ese ám-
bito si se comparan con el anterior 
trabajo, cerrado con datos de 1991. 
Las cifras que arroja esa observación 
resultan en parte sorprendentes por 
varios motivos como el pinchazo de 
cabeceras comarcales pujantes en 
demografía como Barbastro y Binéfar 
o la resistencia de otra como Tama-
rite de Litera, cuyo censo lleva años 
con una tendencia menguante, o por 
el hecho de que casi la mitad de los 
pueblos de La Litera, el Cinca Medio 
y el Somontano estén resistiendo en 
este ámbito.

En 22 de los 52 pueblos que con-
forman esas tres comarcas había en 
2021 más casas abiertas y utilizadas 
como vivienda principal de una fa-

milia que diez años antes, en otros 
cinco se mantiene el mismo número 
sin variación y en seis de las 25 en las 
que el saldo es negativo el retroceso 
es de menos de cinco, un cierre cada 
dos años. Casi dos tercios del total 
(63 %) elude el declive, aunque eso 
no significa necesariamente que, 
más allá de las cabeceras de comarca 
y los pueblos que las rodean, y con 
alguna excepción, la demografía vaya 
al alza o se esté frenando el declive 
de los censos rurales. De hecho, lo 
que a menudo reflejan esos datos 
es la resistencia de los últimos ha-
bitantes de las casas, de parejas de 
ancianos o del superviviente de ellas, 
que las mantienen abiertas mientras 
se intensifica el proceso de enveje-
cimiento de sus pueblos; aunque, al 
mismo tiempo, sí hay localidades en 
las que se han producido notables 
avances y que reflejan, efectivamen-
te, incrementos del censo.

El aumento de viviendas prin-
cipales de familias se concentra en 
el Cinca Medio en tres municipios: 
Monzón, que arroja un saldo positivo 
de 296 en una década parejo a su cre-
cimiento demográfico; Binaced, con 
otro de 38 que coincide en el tiempo 
con el tirón del empleo en su térmi-
no, y Almunia de San Juan con uno 
de 17. En los otros seis pueblos de la 
comarca se han cerrado más casas 
de las que se han abierto, con tasas 
elevadas en los casos de Fonz (-36 de 
398) y de Pueyo de Santa Cruz (-10 
de 144) y de menor peso en Albalate 
(-24), Alcolea (-15) y Alfántega (-3).

En La Litera se de una situación 
curiosa, con un retroceso de 22 vi-
viendas principales en Binéfar pese al 

aumento de población que, posible-
mente, refleja un proceso de sustitu-
ción en el que los nuevos pobladores 
y las nuevas unidades de convivencia 
que comparten techo palían, pero 
no llegan a neutralizar la salida de 
pobladores de mayor edad, en oca-
siones de regreso a sus pueblos de 
origen y en otras hacia centros geriá-
tricos. En el resto de la comarca, aun-
que con la excepción del sado cero 
de Esplús y de Castillonroy y el que 
casi se da en Altorricón (-2) y Peralta 
de Calasanz (-1), los resultados nega-
tivos predominan sobre los positivos, 
con avances en Azanuy-Alins (+5), 
Tamarite (+17), Camporrells (+21) y 
San Esteban de Litera (+28) y con re-
trocesos en Albelda (-38), Alcampell 
(-33), Baells (-15), Vencillón (-13) y 
Baldellou (-12).

En el Somontano, la cabecera 
marca el resultado general de la co-
marca como ocurre en Monzón al 
alza y en Binéfar a la baja, ya que los 
300 cierres contabilizados en Barbas-
tro resultan fundamentales para la 
merma de 286 que registra el con-
junto, netamente superior a la reduc-
ción de 65 de La Litera y diametral-
mente opuesta al avance de 233 del 
Cinca Medio. En el caso del Somon-
tano llama la atención lo escueto de 
las variaciones, con tres pueblos de 
saldo cero (Bierge, Laperdiguera y 
Torres de Alcanadre) y otros doce en 
los que la variación no supera las cin-
co unidades en una década, a la baja 
en Salas Altas (-3), Adahuesca (-4), 
Laluenga (-4) e Ilche (-5) y al alza en 
Santa María de Dulcís (+1), Alquézar 
(+1), Abiego (+2),  Peraltilla (+2), Ol-
vena (+2), Barbuñales (+4), Estadilla 
(+5) y Las Cellas-Ponzano (+5). En los 

¿SE CIERRAN O SE ABREN 
CASAS EN LOS PUEBLOS?
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otros hay varios casos destacables 
por la cuantía y la proporción de los 
movimientos registrados en una dé-
cada. Entre los que han aumentado 
en número de viviendas principales 
llaman la atención los casos de Hoz 
y Costean, con un crecimiento del 
24 % (+20 sobre 82); Salas Bajas, con 
otro del 22 % (14 sobre 63), y Naval, 
con uno del 21 % (20 sobre 92). Se 
trata, en los dos primeros casos, de 
localidades ubicadas a menos de 
quince minutos en coche de Barbas-
tro, distancia que se dobla en el caso 
de Naval. Sin embargo, la cercanía a 
la capital no resulta ser garantía de 
nada, puesto que el pueblo con el 
mayor saldo negativo, Berbegal (-19), 
se encuentra al borde de esa corona 
(18 minutos), y otros tres, Castilla-
zuelo (-13), Azara (-9), Estada (-8) y 
Pozán de Vero (-8) están dentro. Solo 
Colungo (-10) se encuentra, dentro 
de este grupo, en el entorno de la 
media hora. Paralelamente, tres de 
las cuatro que completan el grupo 
de los municipios cuyo número de 
viviendas principales crece en el So-
montano, El Grado (+13), Peralta de 

Alcofea (+6) y Azlor (+6), se encuen-
tran fuera de ese radio principal, del 
que sí forma parte, por el contrario, 
Castejón del Puente (+7).

Por otro lado, los datos del mis-
mo Censo de Población y Vivienda in-
dican que algo más de la quinta parte 
de las viviendas de las ocho princi-
pales poblaciones de las tres comar-

cas se encuentran vacías (3.851 de 
28.984) o tienen un uso esporádico 
(2.471), unos registros que parecen 
remitir más a la incapacidad de las 
administraciones para movilizarla 
que a otra cosa, vistos los problemas 
de escasez y de dificultad de acceso 
que se dan en algunas localidades de 
esas áreas.

LA VIVIENDA EN LOS PRINCIPALES MUNICIPIOSLA VIVIENDA EN LOS PRINCIPALES MUNICIPIOS
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GRUPO TATOMA patrocina la información de MONZÓN

Monzón acoge una campaña 
pionera en la provincia #Muéve-
teSeguro en patinetes eléctricos 
dirigida a usuarios que se dará a 
conocer en los centros escolares y 
también se hará extensibles a los 
padres y madres que forman parte 
de la comunidad educativa. El al-
calde, Isaac Claver, resaltaba que se 
trata de una campaña informativa  
con la que se pretende mejorar la 
convivencia y, sobre todo, la segu-
ridad de los peatones, patinetes y 
del resto de vehículos. Para ello se 
programarán charlas en los centros 
escolares, información a pie de ca-

CAMPAÑA #MUÉVETESEGURO 
EN PATINETE ELÉCTRICO POR MONZÓN

lle e, incluso, adhesivos reflectantes 
que se deberán colocar en los pro-
pios patinetes para hacerlos más 
visibles. 

La policía Local acudirá a los co-
legios e institutos para explicar e in-
formar de aspectos como el uso del 
casco, el uso de una persona, la pro-
hibición de circular por aceras o vías 
interurbanas, la prohibición del uso 
de auriculares o teléfonos móviles, 
el alumbrado y reflectantes obliga-
torios, la velocidad máxima de 25 
kilometros y que en los pasos de 
cebra hay que ir siempre desmonta-
dos. La campaña cuenta con carte-

les, dípticos y trípticos que se harán 
llegar también a los padres para que 
estén al tanto. Además, se les hará 
entrega de reflectantes para que 
puedan colocarse en sus vehículos.

La otra parte importante de la 
misma es la información a los usua-
rios a los que se les informará de lo 
que está prohibido y de las sancio-
nes que se aplicarán, por ejemplo, 
positivo en drogas 1.000 euros, en 
alcohol de 500 a 1.000 euros, usar 
auriculares 200, usar el móvil 200 
euros, circular dos personas 80 eu-
ros y hacerlo por vías interurbanas 
200 euros.

La concejalía de Juventud del Ayuntamiento de 
Monzón ha unificado en el canal #monzonjoven toda 
la información que se genera desde la institución 
como de otras entidades u organismos externos, con 
el objetivo que a golpe de clic se pueda tener acceso 
a la misma. A partir de ahora en el nuevo canal de 
información joven, estarán integradas las redes so-
ciales en un perfil único con el objetivo de llegar a la 
población joven y sus familias, o a personas interesa-
das en información juvenil.

El blog pasa a llamarse monzonjoven.blogspot.
com hasta que se integre en la nueva web municipal 
en la que se está trabajando. En el nuevo canal hay 

NUEVO CANAL DE INFORMACIÓN JOVEN 
actividades organizadas desde la concejalía como Sum-
mer Teen, ¿Te subes?, Viajes…otras de carácter mensual 
o especiales organizadas desde el Espacio Joven.

La formación tendrá una parte muy importante como 
cursos como de Monitor de tiempo libre, premonitor y 
otros muchos.

Además de eventos de interés para las adolescentes 
y familias...Difusión de convocatorias de empleo, vivien-
da, subvenciones… Difusión de información de activida-
des de verano y campos de voluntariado del IAJ (Plazos, 
sorteos, listado…) y difusión de las nuevas asesorías y 
servicios del IAJ (Afectivo sexual, psicológica, empleo, 
vivienda).
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El Ayuntamiento de Monzón aprobaba inicialmen-
te el proyecto de obras de adecuación de las avenidas 
de Goya y Lérida, redactado por AB Ingeniería Civil 
en el marco del plan HACES y financiado con fondos 
europeos NextGenerationconseguidos a través del 
Ministerio de Industria, Comercio y Turismo.En estos 
momentos, el proyecto se encuentra en exposición 
pública antes de su aprobación definitiva y posterior 
licitación.Esta actuación se encuentra incluido el plan 
HACES Monzón y está financiado por el Ministerio de 
Industria, Comercio y Turismo a través de los fondos 
europeos del programa NextGenerationy en base a 
la Orden ICT/949/2021 de convocatoria de ayudas 
para el apoyo a mercados, zonas urbanas comercia-
les, comercio no sedentario y canales cortos de co-
mercialización, en el marco del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia, plan cuya implantación 
se considera estratégica por el Plan de Acción de la 
Agenda Urbana de Monzón MIMONZON 2030.

NUEVA ROTONDA EN 
LA AVENIDA DE LÉRIDA

Esta actuación supone la continuación de las 
obras ejecutadas en la avenida del Pilar y parte de 
Santa Bárbara con una inversión de 1.800.000 euros. 
El objeto del proyecto consistía en la reurbanización 
por fases de la avenida del Pilar y calle Santa Bárbara 
con el fin de dar respuesta y continuidad a los objetos 
urbanos de movilidad sostenible que están teniendo 
lugar en el municipio de Monzón. Integrar las decisio-
nes ya abordadas en el Plan de Movilidad Urbana Sos-
tenible (PMUS), Plan General de Ordenación Urbana, 
y otros planes complementarios, como el Plan de De-
sarrollo del Comercio Local o la mejora de Caminos 
Escolares en el ámbito de actuación y en el marco del 
Plan Estratégico #MiMonzón2030. En la redacción del 
proyecto se contó con un proceso participativo en el 
que se abordó el tráfico y la movilidad, su conversión 
en un espacio-paseo vecinal y la recuperación de la 
monumentalidad y la cultura para visibilizar distintos 
aspectos y elementos históricos con el fin de poten-
ciar su conocimiento por los vecinos y visitantes.
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SE ACTUALIZAN TASAS TRAS DIEZ AÑOS 
SIN ADAPTARSE AL COSTE DE LA VIDA

El Ayuntamiento de Monzón ha 
aprobado este jueves la actualización 
de las tasas y ordenanzas municipa-
les, tras más de diez años sin modifi-
carse para adaptarlas al coste de vida 
que desde 2013 al 2023 ha subido un 
20% según datos del INE. No obstan-
te, en ningún caso se incrementan 
en ese porcentaje quedando muy le-
jos, por ejemplo, un recibo medio de 
basuras o agua al semestre rondará 
los 3 o 4 euros más. El documento, 
que entrará en vigor en el día 1 de 
enero de 2024, mantiene las deduc-
ciones en un 50% para la instalación 
de placas solares, ayudas que pue-
den alcanzar los 2.500 euros. La ac-
tualización de las tasas y ordenanzas 
municipales se complementan con la 
reducción de gastos que los conceja-
les están aplicando en sus áreas des-
de que tomaron posesión en junio de 
sus responsabilidades.

La concejal de Hacienda, Marta 
Montaner, explicaba las razones por 
las cuales el Ayuntamiento de Mon-
zón se ha visto obligado a actualizar 

las tasas de agua, basuras y de la re-
sidencia Riosol. “El aumento del IPC 
del 16% en los últimos años, de los 
intereses de la histórica deuda que 
arrastramos, del gas, la electricidad 
o el combustible han imposibilitado 
bajar o congelar los costes de esos 
servicios”. “Es lo que nos habría gus-
tado”, aseguraba la responsable de 
las cuentas del consistorio. 

Por su parte los grupos en la opo-
sición, Cambiar Monzón y Partido 
Socialista votaban en contra del pro-
yecto de ordenanzas para el próximo 
ejercicio. Al respecto el portavoz de 
Cambiar, Vicente Guerrero, aprove-
chaba sus redes para defender su 
voto negativo y que exponer que di-
cha modificación que está muy por 
encima del IPC en servicios básicos; 
“ contempla, entre otras, incremen-
tar un 10% la tarifa para personas 
usuarias de la residencia municipal 
de mayores Riosol y de la ludoteca 
municipal, aumentar un 8,5% la tasa 
por prestación de servicio de cemen-
terios y la concesión de derechos de 

enterramiento, un 8% la tasa de acti-
vidades del Patronato Municipal de 
Deportes y un 7% la Escuela Munici-
pal Infantil. Las mayores subidas se 
darían en el recibo de la basura, un 
18.6% más caro, el recibo de aguas 
(16%) y la tasa por derechos de exa-
men (16,5%).También se contempla 
la supresión de la bonificación del 
50% para todas obras de reforma 
o rehabilitación de edificios del im-
puesto de Construcciones, Instala-
ciones y Obras y de la tasa por expe-
dición de licencias urbanísticas”.

Por su parte el grupo municipal 
socialista se valía de un gráfico para 
“demostrar” la subida anunciada por 
el equipo de Gobierno que a su juicio 
“llega en un momento en el que no 
se puede presionar a los ciudadanos. 
Es momento de ordenar gastos y re-
ducir los innecesarios, que como to-
dos podemos ver, son muchos”, son 
las palabras expresadas por el PSOE 
en sus redes sociales. 

AYUNTAMIENTO DE MONZÓN

El proyecto de ordenanzas contaba con el voto a favor del equipo de Gobierno, 
la abstención de VOX y el voto en contra de Cambiar Monzón y PSOE.

El PSOE realizaba un gráfico para criticar el 
nuevo proyecto de ordenanzas para 2024
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La consejera de Educación 
del Gobierno de Aragón, Clau-
dia Pérez, se reunía con el alcal-
de Monzón, Isaac Claver, y las 
concejales de Educación, Katia 
Hernández, y Urbanismo, Nuria 
Moreno, para anunciarles que 
su departamento va a destinar 
200.000 euros para la redac-
ción del proyecto del segundo 
instituto para Monzón. Con 
este borrador el ayuntamiento 
podrá conocer las actuaciones 
de urbanización de la parcela 
que, atendiendo a la legisla-
ción vigente, se desarrollarían 
en paralelo a la obra del futuro 
centro educativo.

El encuentro se mantenía 
tras el cruce de declaraciones 
entre el Ayuntamiento de Mon-
zón y el grupo parlamentario 
del Partido Socialista sobre la 
eliminación en febrero la par-
tida de 70.000 euros que había 
consignados en los presupues-
tos de 2023 para iniciar la re-
dacción del anteproyecto. Al 
respecto el alcalde de Monzón 
lamentaba este hecho que de-
nunciaba a través de una nota 
de prensa mientras que el PSOE 

LA DGA ANUNCIA UNA 
PARTIDA DE 200 000 EUROS 
PARA LA REDACCIÓN DEL 
PROYECTO DEL 
SEGUNDO INSTITUTO

a través de un comunicado des-
mentía que el ex consejero de 
Educación, Cultura y Deporte del 
Gobierno de Aragón, Felipe Faci, 
hubiera dado instrucciones para 
que se paralizara el expediente 
del Instituto de Educación Se-
cundaria de Monzón, ni de que 
se hubiera realizado una modi-
ficación presupuestaria para re-
trasar la ejecución.

TERRENOS
Los terrenos adquiridos en 

julio de 2022 por 225.000 euros, 
sitos en el Polígono 21, parcelas 
207 y 6 de Monzón, obtenían 
el informe técnico favorable de 
la Unidad Técnica de Construc-
ciones del Servicio Provincial de 
Educación, Cultura y Deporte del 
Gobierno de Aragón en octubre 
de 2021, al considerar que los 
condicionantes y características 
físicas del terreno, la previsión 
de accesos para peatones y vehí-
culos, la superficie ofrecida para 
albergar el equipamiento educa-
tivo y la cercanía de su ubicación 
en relación con la zona urbana 
del municipio, la hacen el empla-
zamiento idóneo.

M O N Z Ó N
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La reciente aprobación del Reglamento de la 
Policía Local de Monzón ha permitido que, por 

primera vez en 61 años de historia, entregaran 
oficialmente sus primeras condecoraciones, ho-
nores y distinciones en la plaza Mayor donde ha 
comenzado la jornada para celebrar los Santos 
Ángeles Custodios este domingo con una jorna-
da de puertas abiertas. Tras la celebración de la 

PRIMERAS CONDECORACIONES OFICIALES 
DE LA POLICÍA LOCAL DE MONZÓN

misa en la Catedral de Santa María, se procedía a 
su entrega en la Plaza Mayor donde se encontraba 
izada la bandera de España. Daniel Saura, jefe de la 
Policía Local, explicaba que “somos una policía de 
proximidad con más de 9.000 acciones de todo tipo 
en el último año y aunque podamos asumir otras 
funciones seguiremos ese contacto cercano con los 
ciudadanos”. 
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El 28 del presente mes se cumplen 
seis meses desde que Vox consiguiera 
representación, su portavoz, Lorena 
García, ha realizado un balance de este 
primer medio año en las instituciones. 

“Me gustaría volver a agradecer a 
los votantes que han hecho posible po-
der tener esta representación, a ellos y 
a todos los voluntarios de Vox Monzón, 
somos un equipo. Todavía estamos 
aterrizando pero el balance es positi-
vo. Personalmente, estoy aprendiendo 
mucho, leo detalladamente todos los 
expedientes, nuestro voto no es deci-
sivo, pero no me veo llegando a una 
comisión o un pleno sin saber lo que 

voy a votar, no es cuestión de levantar la 
mano y marcharte, debes saber lo que 
votas, que ese voto tenga su argumento 
y aportar ideas, siempre, en beneficio 
de los ciudadanos.

Hemos presentado tres mociones, la 
primera, regular la instalación de par-
ques fotovoltaicos en nuestro término 
municipal, no existía nada al respecto 
y era muy necesario debido al aumento 
de solicitudes recibidas, la moción fue 
aprobada en Pleno. La segunda, insta-
lación de aseos públicos adaptados en 
diferentes parques de nuestra ciudad, 
estaba en nuestro programa, hubo que 
realizar una pequeña modificación, 
pero salió adelante. La tercera, tam-
bién en el programa, iniciar los trámites 
para elevar a Fiesta de Interés turístico 
Nacional el Homenaje a Mont-Rodón, 
aprobada la segunda vez que la hemos 
presentado.

Hemos apoyado mociones de otros 
grupos como la referente al Segundo 
Instituto o el nuevo Reglamento de la 
Policía Local, pero, no estamos a favor 
de la subida de determinadas tasas, 

consideramos que se pueden recortar 
algunos gastos para no afectar la eco-
nomía de las familias y de nuestros 
mayores, pueden pensar que parece 
lo más sencillo para la oposición vo-
tar en contra, pero algo más se podía 
haber hecho para no subir justo ahora 
con la situación existente, después de 
diez años sin hacerlo. No importa quien 
presente las propuestas, tenemos que 
pensar que es lo mejor para los veci-
nos, dentro de nuestra ideología, pero 
debemos recordar que estamos ante 
temas de política local a la hora de pre-
sentar ideas, hay propuestas que están 
completamente fuera de lugar dentro 
de nuestras competencias, no sirven 
más que para seguir creando polémicas 
innecesarias.

Seguiremos trabajando para el 
bienestar de todos los vecinos, tal y 
como hemos dicho siempre, hemos 
venido a sumar”. 

Lorena García de VOX MONZÓN hace balance

ESPACIO PUBLICITARIOESPACIO PUBLICITARIO
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FIESTA DEL 73
Lo que empezó siendo una 
fiesta de los quintos de 
1973 se convirtió en una 
fiesta con todas las letras. 
La jornada arrancaba con 
una comida de reencuen-
tro en el Hotel Masmonzón 
donde se congregaban unas 
100 personas que continua-
ban la fiesta en la nave de la 
Azucarera con la actuación 
de Leticia Sabater y los gru-
pos Leo Susana y Aleste.

La Universidad de la Experiencia abría su nuevo curso el 16 de 
octubre a las 12:00h en la Casa de la Cultura con la conferencia 
inaugural de la decana de la Facultad de Filosofía y Letras de la 
Universidad de la Experiencia, Elena BarlésBáguena, sobre “Na-
turaleza, Cultura y Arte en Japón”. Como viene siendo habitual 
con el inicio del nuevo curso se procedía a la entrega de los di-
plomas acreditativos a aquellos que han concluido el ciclo.

UNIVERSIDAD DE LA EXPERIENCIA
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Más de 100 perros han participado 
aunque sólo 50 de ellos competían por 
alzarse como ganador. Diana González, 
organizadora de esta cita, se mostraba 
muy contenta ”tanto por alta partici-
pación como por el buen resultado de 
este evento que tiene en Monzón una 
de las dos sedes de Aragón. Quiero 
agradecer al Ayuntamiento su apoyo, 
a la Sociedad Canina de Aragón, con su 
presidente al frente, Javier Ferrando y 
a  los patrocinadores que hacen posi-
ble su celebración”. La jornada arranca-
ba con el desfile de los perros de raza, 

VII 
CONCURSO 
NACIONAL 
DE 
BELLEZA 
CANINA 
‘CIUDAD DE 
MONZÓN’

luego los mixtos y para terminar antes 
de las finales con los infantiles. Se han 
establecían once grupos que iban des-
de babys, cachorros, jóvenes, adultos 
hasta campeones y veteranos entre 
otros. Los mejor puntuados pasaban a 
la final de raza, que ganaba un kerry 
blue terrier, seguido de un whippet 
y un teckel kanichen de pelo duro. El 
concurso de Monzón es puntuable 
para el de Aragón y sólo hay otra po-
sibilidad, así que  se han dado cita los 
candidatos a llevarse el máximo de 
nuestra comunidad.

La Nave de la Azucarera 
acogía el VII Concurso Nacio-
nal de Belleza Canina “Ciudad 
de Monzón”, puntuable para 
el Campeonato de Aragón. 
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La VII Carrera dela Mujer 
“Ciudad de Monzón” 
reunió a alrededor de 
un millar de personas en 
la mañana del pasado 
domingo, 29 de octubre. 
Al finalizar, la organiza-
ción hizo entrega de un 
cheque de 13.000 euros a 
beneficio del Instituto de 
Investigación Sanitaria de 
Aragón y de otro de 950 
(un euro por inscripción) 
para la ONG Sumum. 

MUCHO MÁS QUE UNA CARRERA

M O N Z Ó N
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En lo deportivo, Cristina Espejo voló 
por las calles de la capital mediocin-
queña y se impuso con autoridad a 
sus rivales. En segundo lugar, cruzó 
la meta Martina Laplana, mientras 
que la emoción estuvo en la lucha 
por el tercer puesto, el cual estuvo 
muy disputada entre Andrea Barran-
co y Alegría Vargas, siendo finalmen-
te está última la que completó al 
podio. Al margen de la clasificación, 
la marea rosa tiño las calles, mujeres 
de todas las edades haciendo ejerci-
cio y aportando su granito de arena 
en la lucha contra el cáncer.

No faltó el photocall, los calentamien-
tos dirigidos, la animación musical 
de Sonus Venti, los Donzaineros de 
Monzón o la batucada Sambalá; para 
concluir hubo entrega de premios, 
la cual puso el colofón a una intensa 
y animada mañana, donde reinó el 
buen ambiente. Destacar que Pilar 
Grasa fue la participante de más edad 
que completó el recorrido urbano de 
algo menos de 4 kilómetros y demos-
tró que a sus 96 años se mantiene en 
forma, mientras que el reconocimien-
to al grupo más numeroso recayó en 
Espías Constructores. 
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El 19 de octubre quedaba publicado en el Boletín Ofi-
cial de Aragón el inicio del correspondiente trámite de 
información y participación pública de la solicitud de Au-
torización Administrativa Previa y de Construcción y Eva-
luación de impacto ambiental del proyecto “FV Cinca 1, 
2 y 3” de 15,5 megavatios a petición de la empresa Iasol 
Generación 7, SL con domicilio social en calle Argualas, 
número 40, 1.º D, de Zaragoza. 

La instalación de este proyecto ocupará 31,3 hectá-
reas y se ubicará en diferentes parcelas del polígono 1 y 
2, en Castejón del Puente. Serán 24 840 módulos foto-
voltaicos de silicio monocristalino. El órgano competen-
te para resolver la Autorización Administrativa Previa y 
de Construcción del proyecto es la dirección general de 
Energía y Minas del departamento de Industria Competi-
tividad y Desarrollo Empresarial del Gobierno de Aragón, 
previa declaración de impacto ambiental a emitir por el 
Instituto Aragonés de Gestión Ambiental.

Las alegaciones se podrán realizar dentro del plazo de 
un mes a partir de mañana viernes 20 de octubre. El pro-
yecto puede ser examinado por cualquier interesado, en 
la web del GA: www.aragon.es, en la oficina del servicio 
provincial de Industria Competitividad y Desarrollo Em-
presarial, en la oficina delegada del Gobierno de Aragón 
en Barbastro, así como en el Ayuntamiento de Castejón 
del Puente.

La Subdirección Provincial de Carreteras anuncia-
ba nuevos cortes en la carretera A-2220 de Binéfar a 
Ripoll en el tramo de la Variante de Binaced en su in-
tersección con la carretera A-1234. Dicho corte previ-
siblemente se mantendrá hasta el 24 de noviembre. 

Los desvíos alternativos se efectuarán por las ca-
rreteras A-1234 de Fraga a Monzón y por la carretera 
A-1238 de Monzón a Binaced y estarán señalizados 
de la siguiente manera con carteles identificativos:

En la carretera A-1238 de Monzón a Binaced en 
el p.k 0+000

En la carretera A-2220 de Binéfar a Ripoll en el 
p.k 1+200

En la carretera A-1234 de Fraga a Monzón en el 
p.k 38+800.

NUEVOS CORTES AL 
TRÁFICO EN LA A-2220

A información pública 
una nueva planta 
fotovoltaica en 
Castejón del Puente
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El municipio de Caste-
jón del Puente se ha su-
mado a la plataforma de 
administración electróni-
ca Sedipualba promovida 
por la Diputación Provin-
cial de Huesca (DPH). Una 
decisión del consistorio 
castejonero que le va a 
suponer un ahorro anual 
de 1 500 euros que podrá 
destinar a otros meneste-
res municipales en aten-
ción a sus vecinos. Esa 
rebaja en los gastos para 
cualquier municipio que 
se adhiera a esta plata-
forma es proporcional a 
su número de habitantes.

Antes de finalizar 2023, una 
veintena de entidades locales de 
toda la provincia se van a adherir 
al plan provincial de administración 
electrónica de la Diputación Pro-
vincial de Huesca (DPH). Se trata 
de la plataforma Sedipualba, una 
herramienta pública que nace de la 
necesidad de implementar la admi-
nistración electrónica a la ciudada-
nía y que es utilizada actualmente 
en más de 600 entidades de todo 
el territorio nacional. Permite ade-
más realizar gestiones y trámites 
con expedientes y documentos de 
una forma sencilla para los ayun-
tamientos. El diputado provincial 

Castejón del Puente: ahorro económico 
gracias a la plataforma de administración 

electrónica de Diputación Provincial

delegado de Innovación y Trans-
formación Digital, Carlos Sampériz, 
subraya que “lo más interesante de 
esta propuesta es que se reduce de 
forma muy significativa el gasto pú-
blico para los consistorios, pasando 
a ser coste cero”. Pero además aña-
de que “es una herramienta que fo-
menta la reutilización de recursos y 
facilita la relación entre administra-
ciones, de hecho, ha sido premiada 
y reconocida a nivel internacional, 
porque comprende la gestión com-
pleta del proceso administrativo, es 
abierta, flexible e integrada”.   

La implantación en la provin-
cia de Huesca comenzó en 2020 y 
actualmente son 115 ayuntamien-
tos, 4 comarcas y 25 entidades de 
diverso tipo los que se han incor-
porado a este proyecto provincial, 
lo que supone un total de más de 
1 500 usuarios. Y es que la DPH 
pone la plataforma a disposición 
de todas las entidades locales que 
lo deseen, ya sean ayuntamientos, 
comarcas, mancomunidades o con-
sorcios. Así, antes de finalizar este 
año 2023, se ha planificado la in-
corporación a este plan provincial 
a 20 nuevas entidades, incluidos los 
Ayuntamientos de Binéfar, Sabiñá-
nigo o Sariñena, por citar los más 
poblados de entre estas nuevas ad-
hesiones. Reitera Sampériz que “de 
esta forma, la Diputación Provincial 
de Huesca cumple con sus obliga-
ciones de asistencia a las entidades 
locales en materia tecnológica con 
la prestación directa de servicios de 
calidad contrastada, al tiempo que 
se logra importante un ahorro para 
las arcas públicas, porque tanto el 

uso de la plataforma como los ser-
vicios asociados es totalmente gra-
tuito en la provincia”. 

Competencias en materia 
de administración electrónica

Cabe recordar que las dipu-
taciones provinciales ostentan la 
competencia en materia de admi-
nistración electrónica en los munici-
pios con población inferior a 20.000 
habitantes. En nuestra provincia, 
son 201 ayuntamientos. Así, la DPH 
pone a disposición de las entidades 
locales de la provincia la plataforma 
Sedipualba prestando los servicios 
de implantación de la herramienta, 
traspaso de datos, integración con 
plataformas del Estado, formación, 
soporte y atención a usuarios direc-
tamente desde los servicios infor-
máticos de la Diputación. 

La oferta en materia de admi-
nistración electrónica incluye ade-
más soluciones desarrolladas por la 
propia DPH para la gestión de dife-
rentes necesidades de las entidades 
locales, como pueden ser:  portal 
web municipal, sede electrónica, 
herramientas para el cumplimiento 
en materia de protección de datos, 
gestión de cita previa, inscripciones 
en sesiones formativas, personali-
zación de sedes electrónicas de Se-
dipualba, gestión de convocatorias 
de empleo, registro de convenios, 
registro de declaraciones de intere-
ses de cargos electos, importación 
de documentación transferida des-
de otras plataformas de administra-
ción electrónica y presentación de 
ofertas para licitaciones con custo-
dia garantizada.
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Agentes del Equipo ROCA de la 
Guardia Civil de Fraga, llevaban a 
cabo la detención de una persona, 
como supuesta autora de tres deli-
tos de robo con fuerza en las cosas 
y un delito contra la seguridad vial.
La investigación se inició a raíz de 
la recepción de varias denuncias 
por la comisión de sucesivos robos 
en tres casetas de riego, el pasado 
día 11 de agosto, en el municipio 
de Albalate del Cinca, sustrayendo 
un total de tres baterías y causan-
do daños materiales valorados en 
unos 700 euros, así como desabas-
tecimiento del suministro de agua, 
afectando todo ello al desarrollo de 
los cultivos.En la investigación lle-
vada a cabo por el Equipo ROCA de 
Fraga, se averiguó que el supues-
to autor de los hechos, seguía los 
horarios de entrada y salida de los 
agricultores y ganaderos de la zona, 
aprovechando los momentos de 
ausencia de los mismos para así po-
der cometer los delitos. Así mismo, 
el detenido conducía un vehículo a 
motor sin haber obtenido nunca el 
permiso de conducción que lo ha-
bilitase, para desplazarse hasta las 
casetas de riego. Los Agentes de la 
Guardia Civil de Fraga, junto con la 
colaboración ciudadana, aportando 
datos clave para la posterior loca-
lización del supuesto autor de los 
hechos, siendo fundamental para el 
buen término de la investigación de 
la Guardia Civil. La operación cul-
minó el pasado día 17 de octubre, 
cuando Agentes del Equipo ROCA 
de Fraga, procediendo a la deten-
ción de un varón de 34 años, vecino 
de Monzón, como posible autor de 
un delito continuado de robo con 
fuerza en las cosas y un delito con-
tra la seguridad vial.

Detenido un 
vecino de Monzón 
por varios robos 
en casetas de 
riego en Albalate 
de Cinca

Setenta personas han conocido la 
posición artillera de Fonz, construida 
a comienzos de la Guerra Civil y que 
formó parte de la Línea del Cinca en 
la retaguardia del Frente de Aragón, 
en las dos visitas guiadas organizadas 
por el Ayuntamiento de Fonz gracias a 
la subvención de la Diputación Provin-
cial de Huesca (DPH) y que corrieron 
a cargo de personal del GRIEGC (Gru-
po de Recuperación e Investigación 
de Espacios de la Guerra Civil), quien 
ha actuado éste y en años anteriores 
en  la recuperación del enclave como 
atractivo turístico.Una treintena de 
visitantes acudieron a la primera vi-
sita el 30 de septiembre y cuarenta 
lo hicieron el sábado 21 de octubre, 
siendo un éxito de participación. Lle-
garon desde Zaragoza, Huesca, Graus, 
Monzón, Barbastro, la comarca de La 
Litera y otros puntos de la geografía 
aragonesa.  

La posición defensiva de Fonz, 
construida por el ejército republicano, 
fue una de las más destacadas de la 
Línea del Cinca al controlar el posible 
avance enemigo por Estadilla, Barbas-
tro y Monzón. Contó con puesto de 
observación, trincheras, una pista que 
conectaba con el casco urbano y una 
red de túneles horadados en el cerro 

FONZ CULMINA LA 
REHABILITACIÓN DE LA POSICIÓN 
ARTILLERA DE LA GUERRA CIVIL 

de San José para albergar cañones. 
Gracias a las ayudas para la recupera-
ción de la memoria democrática con-
vocadas desde 2017 por la DPH se ha 
podido acometer distintos trabajos de 
recuperación de estos vestigios para 
rescatarlos del olvido y de la maleza 
y convertirlos en un sendero turísti-
co. El Ayuntamiento creó una ruta en 
torno a este lugar de interés histórico 
- que hasta no hace mucho fue una 
escombrera- que se suma a la ya rica 
oferta turística del municipio, y ha se-
guido rehabilitando su patrimonio en 
función de las ayudas de la DPH. 

Inversión de 7.320,50 euros
De las cuatro casamatas que con-

formaban el emplazamiento artillero, 
una de ellas se encuentra en suelo 
privado y no se permite la visita. Dos 
de ellas ya fueron restauradas en los 
años anteriores y la última boca, en 
la zona norte, ha sido acondiciona-
da en esta campaña. Los trabajos de 
recuperación de estos vestigios, con 
supervisión del Ayuntamiento, los ha 
desarrollado GRIEGC con un importe 
de 7.320,50 euros.  La intervención 
se ha centrado en la adecuación y 
limpieza de accesos (el interior de 
la boca estaba cubierta de rocas por 
desprendimiento), la conservación de 
la entrada y en la adopción de las me-
didas de seguridad que permitan visi-
tar, al menos, la parte externa de este 
entramado de túneles. También se ha 
acondicionado el camino realizando 
desbroce y adecuando sendas.

La intervención refuerza la apues-
ta por el turismo cultural de Fonz 
como dinamizador de la vida muni-
cipal. En este sentido cabe apuntar 
que el Ayuntamiento cuenta desde 
este 2023 con un Plan Estratégico de 
Turismo en el que los vestigios de la 
Guerra Civil tienen un protagonismo 
relevante.

Setenta personas conocieron en dos visitas guiadas este enclave 
defensivo de la Línea del Cinca y la última batería acondicionada

C O M A R C A
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FRANCISCO CARRASQUER, IN MEMORIAM…
En noviembre de 2007, Francisco 

Carrasquer Launed recibió el título de 
Hijo Predilecto de Albalate de Cinca. 
Entonces tenía 92 años (residía en Tá-
rrega, localidad natal de su mujer) y 
murió en 2012. A lo largo de su vida, el 
prolífico escritor firmó 55 libros (debu-
tó en 1948 con la novela rosa Manda 
el corazón) y tradujo al español otros 
tantos (en La Sorbona se licenció en 
Psicología y en los Países Bajos se doc-
toró en Lengua y Literatura Hispáni-
cas), y en su producción sobresalen los 
poemarios, los ensayos centrados en 
el anarquismo, los monográficos sobre 
Ramón J. Sender y las traducciones del 
neerlandés. En 1980, la reina Beatriz 
de Holanda le distinguió con la Orden 
de Orange-Nassau por su labor de di-
fusión de la cultura holandesa, y en 
2006 el Gobierno de Aragón reconoció 
su trabajo con el Premio de las Letras 
Aragonesas.

A la ceremonia celebrada en el 
salón de actos del Palacio de Solferi-
no asistió, entre otras autoridades, la 
consejera de Cultura y Educación del 
Gobierno de Aragón, Eva Almunia, 
quien manifestó: “Carrasquer es un 
europeísta y un intelectual que ha sa-
bido crear opinión. Por otro lado, me 
gusta destacar que siempre ha puesto 
a la mujer en primera línea, en igual-
dad de condiciones con el hombre, 

algo que antes no era muy habitual”. 
El homenajeado abrió su discurso así: 
“En Albalate nací como piedra pulida 
por el Cinca y la vida me hizo canto ro-
dado. Hoy solo soy canto y este poema 
os dedico. (…) Escribo poco. Ahora es 
tiempo de revisar y corregir aquello en 
lo que no estuve acertado”.

Guerras y letras
 El escritor mostró la impronta de 

los militantes libertarios y los amantes 
de las letras. A los diez años ingresó 
en el Seminario de Lérida, y cuatro 
después, convencido de que la fe le 
era cuestión ajena, se fue a Barcelona 
a cursar el bachillerato bajo la tutela 
de su hermano José, que dirigía la Es-

cuela Racionalista Eliseo Reclús. Vivió 
la guerra en primera línea como mili-
ciano y alcanzó la jefatura del Estado 
Mayor de la 119 Brigada de la 26 Di-
visión. Los libros siempre le acompa-
ñaron, y entre batalla y batalla hacía 
de maestro de los combatientes. Al 
recordar de pasada esa etapa, mani-
festó con viveza: “Todas las guerras 
son iguales. Malas”.

En febrero de 1939 le llegó el exi-
lio y una estancia de siete meses en 
un campo de concentración. La Uni-
versidad de Nantes le invitó a dar cla-
ses, pero la Guerra Mundial se inter-
puso. En 1943, acosado por los nazis, 
cruzó clandestinamente la frontera. 
Le detuvieron y se sucedieron un pe-
riodo de seis meses en la cárcel Mo-
delo y uno de tres años en los Regula-
res de Marruecos. Siempre «vigilado» 
y «amordazado», en 1949 escapó a 
Francia (tenía un juicio pendiente) y 
cursó Psicología en París. En 1953 dio 
el salto a Holanda para trabajar en la 
emisora internacional Radio Neder-
land. Siempre inquieto, se doctoró en 
Letras y ocupó plaza de profesor de 
Literatura Española en la Universidad 
de Groninga durante diez años, y en 
la de Leiden otros dieciocho, hasta su 
retiro.

 In memoriam de Francisco:           
“Todas las guerras son malas”.

Pasado reciente. (Noviembre 2007)   Por Francisco José Porquet

C O M A R C A
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La Agrupación de Protección Ci-
vil Cinca Medio, desde el pasa-

do mes de junio, cuenta conun nuevo 
presidente. Ignacio Mínguez, miembro 
de la entidad desde 2012, sustituye a 
Noelia Lanau en el cargo. Un cambio 
que lleva aparejadas varias modifica-
ciones en la composición de la Junta 
Directiva y en la estructura operativa 
de esta entidad. El relevo se ha pro-
cedido con total normalidad puesto 
que Mínguez conoce a la perfección 
el funcionamiento del cuerpo de vo-
luntarios. “Siempre me ha gustado 
colaborar con la sociedad, ayudando 
en lo que se pueda.. he tenido diferen-
tes formaciones, pero una gran parte 
de mi vida la he pasado en Protección 
Civil y también como policía que es 
mi profesión”, asegura destacando la 
pasión que siente por el servicio a los 
demás de manera profesional y en su 
tiempo libre. Ignacio admite que el vo-
luntariado que se ejerce en la entidad 
que preside es algo más complicado 
puesto que requiere de una forma-
ción constante y además cabe sumar 
que muchos de los eventos a los que 
acuden como recurso preventivo se ce-
lebran en fin de semana, sin dejar de 
lado que las emergencias se producen 
“cuando menos te lo esperas”. 

En cuanto a esta nueva etapa que 
afronta la agrupación, Mínguez des-

IGNACIO 
MÍNGUEZ: 
“Mi presidencia 
no será un punto y 
aparte, pero sí habrá 
actualizaciones”

taca que será un punto y seguido en 
muchas cuestiones pero sí se produ-
cirán algunas actualizaciones puesto 
que se incrementan las secciones para 
mejorar la operatividad del servicio. En 
cuanto al relevo en el seno del volunta-
riado, “hay que moverlo cada vez más. 
Antes era quizás más sencillo, pero 
ahora la gente joven tiene otras ex-
pectativas y otra forma de ver las co-
sas. Una vez que estás dentro la gente 
se mantiene porque le gusta, el hecho 
de que se dé el primer paso o llegue al 
período de prácticas es quizás lo más 
complicado”, mantiene Mínguez. 

Protección Civil Cinca Medio, den-
tro de sus labores tanto preventivas 
como de apoyoemergencias, realizó en 
el 2022 un total de 700 horas prestan-

do su servicio en toda laComarca del 
Cinca Medio y puntualmente, colabo-
rando con otras agrupacionesaragone-
sas. Dicho servicio está disponible para 
todos los ciudadanos que deseenayu-
dar y colaborar en todas las funciones 
que realiza Protección Civil, las cuales 
estánrelacionadas con la ayuda a las 
personas, prevención y actuación en 
caso de emergencia.“Pertenecer a la 
agrupación, además del bienestar que 
produce ayudar a tus vecinos yhacer 
una sociedad más segura, te aporta 
formación muy útil para poder usar 
en casonecesario en el día a día. Por 
supuesto, todos los componentes de 
Protección Civil,también aportan co-
sas positivas a la agrupación que sin 
duda la hacen crecer día a día”.
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Albalate de Cinca acogía la 
última sesión plenaria del 

ente supramunicipal atendiendo al 
deseo del presidente de acercar la 
administración comarcal a todas las 
localidades. José María Civiac agra-
decía la disposición del alcalde alba-
latino, Ricardo Chárlez, y señalaba 
que, atendiendo al orden alfabético, 

LA NUEVA SEDE COMARCAL Y LA RESIDENCIA DE FONZ 
EN LA HOJA DE RUTA DEL GOBIERNO COMARCAL 

la próxima sesión plenaria se cele-
brará en Alcolea de Cinca.En el orden 
del día, se daba cuenta de la Cuenta 
General de Tesorería, que asciende 
a 2,7 millones de euros. También se 
daba el visto bueno a una modifica-
ción presupuestaria precisamente 
para seguir con las obras de la futura 
Residencia de la Tercera Edad de Fonz 

que coparán casi el total del montan-
te con una partida de 2,5 millones 
de euros. “Es una prioridad acabar 
esta primera fase para comenzar a 
funcionar e ir equipándola a lo lar-
go de esta legislatura”, aseguraba el 
presidente comarcal.  Igualmente se 
daba luz verde a otra modificación 
presupuestaria relativa a la que será 
la nueva sede comarcal, ubicada en la 
avenida del Pilar, en unos locales de 
800 metros cuadrados y que cumple 
con las características constructivas 
adecuadas para albergar el Centro 
de Servicios Sociales,además del res-
to de dependencias administrativas 
contando con acceso también por 
la calle Miguel Servet. Civiac señala-
ba que “se trabaja para que cuanto 
antes podamos realizar ese traslado 
y disponer de mejores instalaciones, 
sobre todo para el Servicio Comarcal 
de Servicios Sociales”.

Cientos de personas participaban en esta cita 
que partía desde Binaced. La Comarca Cinca 

Medio era patrocinadora de esta cita solidaria en la 
participaba el presidente José María Civiac y el vice-
presidente Salvador Sarrado además de otros conse-
jeros y consejeras comarcales.

ANDADA DE AFEDAM 
POR EL DÍA MUNDIAL 
DEL ALZHEIMER
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ONLY PERSKETING, UNA 
AGENCIA DE MARKETING 
DIGITAL CON NUEVA SEDE 
EN BARBASTRO

PUBLIRREPORTAJE

MARÍA PETIT ANIMA A LA INCLUSIÓN 
EN LOS ENCUENTROS DE ADECCO
La comunicadora y aventurera Maria Petit, que perdió la 
vista en un accidente, participó en los Encuentros Por la 
Diversidad de la Fundación Adecco en una jornada cele-
brada en Viñas del Vero en la que animó a las empresas 
aragonesas a contratar a personas con discapacidad. 
María forma parte de los embajadores de Fundación 
Adecco y en el encuentro sensibilizó a los asistentes con 
una comida a ciegas en la que participaron representan-
tes de empresas de la zona como Fribin, Grupo Marco 
empresarial, Westlake Barbastro, Veos Ibérica, Cons-
trucciones mecánicas Alcay y Viñas del Vero. “Al perder 
la visión, creía que no volvería a ser una persona au-
tónoma, pero lo cierto es que lo he conseguido. Ade-
más, durante este proceso he sido consciente de que 
las personas con discapacidad tenemos otras muchas 
capacidades y, sin duda, una de las más destacadas es 
la capacidad de adaptación”, señaló Petit.

Después de casi diez años de recorrido en el mundo del mar-
keting digital, con las agencias Only The Juice y Persketing, nace 
ONLY PERSKETING. Una suma de dos elementos esenciales en el 
trabajo del día a día de esta agencia: las personas y el marketing. 
Only Persketing abre nueva oficina en Barbastro, en la calle Beato 
Florentino Asensio nº3. El equipo está formado por 10 personas 
y parte de él realiza su actividad en Madrid y Barcelona, pero la agencia se consolida con su sede central en la comar-

ca del Somontano. Instalar el centro de operaciones en 
Barbastro ha sido un sueño de Roberto Sanz, fundador y 
director de la empresa, cuyo objetivo consiste en apostar 
por su ciudad natal y mostrarle a toda España el gran 
talento que hay en el Somontano. “Ha sido la pasión por 
nuestro trabajo la que nos ha llevado a dar este paso 
y las ganas constantes de mejorar y responder a los 
compromisos adquiridos con nuestros clientes”, apunta 
Roberto Sanz. ONLY PERSKETING nace de la motivación 
en contarle al mundo que son expertos en “personas & 
marketing”, con un valor diferencial que “no solo consis-
te en contar una historia sino en crear vínculos”. Oficina ONLY PERSKETING
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DÍA DE 
LA MUJER 
RURAL
“Si falla el 
medio rural, 
fallamos todos”

46 - NOVIEMBRE 2023 

Beatriz Sancho Grau, veterinaria y ganadera , 
tiene su explotación de vacas nodrizas ( vacas 
de cria) en Monzon. Sus padres ya se encar-
gaban de una explotación familiar, desde pe-
queña se criaba rodeada de animales, y siem-
pre tuvo claro que quería estudiar veterinaria 
para poder ejercer una labor profesional con 
animales y hacerse cargo del negocio. Poco a 
poco el conglomerado ha ido creciendo, han 
aumentado las instalaciones y también el 
número de animales y en la actualidad en su 
granja cuentan con unas 200 vacas de cria, 
más novillas de reposición.

Para Beatriz ese sueño está siendo un camino 
duro y de mucho esfuerzo que a base de mu-
cho trabajo, no solo el suyo sino también el 
de sus  padres .

El 15 de octubre se celebraba el Día 
de la Mujer Rural. ¿Cuál es el papel de 
la mujer en el mundo rural en la actua-
lidad? ¿Y en el caso de Beatriz Sancho? 

El papel de la mujer siempre ha sido 
esencial y un papel clave , antes sí que 
se veía más raro que una mujer fuera 
ganadera o agricultora pero con el paso 
de los años se ha ido viendo que las mu-
jeres están igual de capacitadas que los 
hombres. No importa que seas hombre 
o mujer lo importante ,y que tienen que 
saber ya los niños desde pequeños, son 
tres pilares fundamentales que creo 
que se están dejando de lado; son el 
RESPETO , la constancia y el esfuerzo en 
el trabajo.

Cada dia es más importante que la 
gente esté bien formada para cualquier 
tipo de trabajo.En mi caso en los inicios 
mucha gente pensaba que no seríaa ca-
paz de llevar este negocio y al finalhe 
aprendido que puedes dejar que la gen-
te te de su opinión, pero tú tienes que 
tener las ideas claras , tener una meta y 
no dejar que nadie piense por ti.

Estamos en unos momentos donde 
lo femenino tiene una mayor presen-
cia... precisamente tú formas parte de 
un programa en la televisión autonó-
mica. ¿Qué tal la experiencia?

Mi experiencia en el programa “El 
Campo es Nuestro”ha sido muy en-
riquecedora ya no solo a nivel profe-
sional sino también personal.Es muy 
importante que la gente vea y conozca 
cómo se produce todo lo que tenemos 
en nuestras despensas, en nuestras me-
sas...Con este progama intentamos dar 

S E C TO R  P R I M A R I O
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a conocer  a la gente el esfuerzo y 
trabajo que hay detrás de todos los 
alimentos que llegan al supermer-
cardo.Mucha gente me para por la 
calle y se asombra del trabajo que 
hacemos en un programa muy didác-
tico, creo que es muy positivo para 
la gente porque es nuestro día a díaa 
sin guiones; en el campo hay días 
malos y días peores y los seguidores 
del programa lo viven con nosotros.

España produce grandes ali-
mentos y no están siendo valorados 
como se merece y tenemos que ha-
cer lo posible para que la gente sepa 
cuanto cuesta producir todo aquello 
que tienen en el lineal del super-
mercado.  También tengo un canal 
de youtube y mi canal de instagram 
(vetcows_beatriz) junto con otros 
agroinfluencer para darvisibilidad al 
campo y evitar que muera, sino ha-
cemos algo el campo seguirá langui-
deciendo. 

Hablamos de un sector prima-
rio del que habitualmente sabe-
mos por la reivindicación...sequía, 
falta de ayudas, bajo índice de 
relevo...¿Cómo se ve desde dentro?

 Lo del relevo  generacional y la 
falta de mano de obra es uno de los  
principales problemas del campo. La 
gente quiere tener un horario laboral 
y sus días de fiesta, en el sector ga-
naderoesto no es posible. Nosotros 
con las vacas de cria hay veces que 
tienes que levantarte a las tres de la 
mañana para asistir un parto, el dia 
de Navidad dejar la comida para dar 
calostro aun ternero y todos los días 
son iguales. Es una vida muy atada, 

por su clima , el agua, las comunica-
ciones …..los tiene todo pero lo va-
mos a perder todo.

 ¿ Y el futuro?
Si seguimos asi vamos hacia el 

precipicio. No quiero ser alarmista 
pero si falla el sector primario falla-
mos todos, nosotros somos los que 
movemos el país y no se está valo-
rando nuestro papel.Se pueden im-
portar alimentos pero no serán igual 
que los españoles y cuando depen-
des de otras personas estáss atado a 
ellas. Tendremos que comer lo que 
traigan y al precio nos pongan. Los 
tiempos han cambiado mucho, en al-
gunos aspectos para mejor, pero en 
otros desde mi punto de vista para 
peor.

Beatriz huye de una visión catas-
trofista pero sí real de lo que tene-
mos a día de hoy entre manos. Para 
esta joven ganadera hay que defen-
der el sector primario entre todos, 
“los productores en otros países so-
mos tratados como héroes y aquí te 
tratan al revés, hay que fomentar los 
productos españoles, dejando a ve-
ces noticias y referencias que no se 
ajustan a la verdad”.

Esta es la reflexión de una Mu-
jer Rural que subsiste en el medio, 
luchando por él desde las filas del 
trabajo, de la conciencia y con los 
deberes hechos; hacer todo lo posi-
ble para que lo Made In Spain no se 
quede en la etiqueta si no que cale 
dentro del que consume, de los que 
viven en el medio urbano, de los que 
se nutren de productos que se ali-
mentan de tierra, agua y esfuerzo. 

M E D I O A M B I E N T EM E D I O A M B I E N T ES E C TO R  P R I M A R I O
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que la gente de hoy 
en dia no quiere tener, 
también  hay que decir 
que no se está ayudan-
do a que las nuevas ge-
neraciones se queden 
en el campo puesto 
que es un trabajo con 
mucha presión física y 
psicológica y es com-
plicado arriesgar en los 
tiempos que corren. Se 
están cerrando muchas 
explotaciones, España 
es un país en el que se 
podría explotar mucho 
más el sector primario;  
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06.10.2023
La itm Academy, academia 
tecnológica de las empresas 
montisonenses itm Filters & 
Intramesa, organizaba en la 
bodega Aldahara de Estadilla 
un foro técnico con el regadío 
y su modernización como cen-
tro de la información desarro-
llada a lo largo de la jornada. 
Decenas de empresarios y 
agricultores de las provincias 
de Huesca y Lérida siguieron 
con interés las distintas po-
nencias programadas.

ITM ANALIZA EL PRESENTE Y FUTURO 
DE LAS INSTALACIONES DE REGADIO EN LA ZONA

El objeto de análisis del evento fue 
la modernización de las instalaciones de 
regadío. Para ello, la itm Academy con-
tó con tres experimentados ponentes 
en el sector: Joan Bosch, vinculado a la 
Comunidad de Regantes de Almacellas; 
José Ramón Acín, Comunidad de Regan-
tes “La Campaña”; y Roberto Quintilla, 
representando a la Comunidad General 
de Regantes Canal de Aragón y Catalu-
ña. Gracias a sus aportaciones, los asis-
tentes pudieron acceder a un completo 
análisis sobre la actualidad y el futuro 
de las instalaciones de regadío en el no-
reste de España.

Durante el foro también participa-
ron como representantes de itm: Víctor 
Clarimón, con una ponencia sobre dise-

ño, fabricación y montaje de componen-
tes metalúrgicos; Guillermo de Antonio, 
explicando las últimas tecnologías en 
sistemas de filtración; y Abel Castillón 
y Eduardo Santolaria haciendo una for-
mación práctica de los equipos. Desde 
itm agradecen el interés mostrado por 
todos los participantes a una jornada 
dedicada al sector primario y su virtud 
principal en la explotación: el agua y su 
mejor gestión: “Queremos agradecer 
una vez más a todos los asistentes su in-
terés en la jornada, a los ponentes por 
su predisposición a participar y a todos 
los proveedores que hicieron posible un 
evento magnífico”, señala Víctor Clari-
mon, director gerente de itm Filters & 
Intramesa.

Víctor Clarimon fue uno de los ponentes de la jornada Los asistentes pudieron  visitar también la muestra de filtros
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D   TOS DATOS ESTACIÓN LA MELUSA (TAMARITE DE LITERA)
Fuente: Oficina del Regante (Gobierno de Aragón)OCTUBRE 2023
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El 3 de noviembre de este año se 
cumplen 30 años de la declaración 
de Bien de Interés Cultural BIC, a 
favor de la entonces Iglesia de San-
ta María del Romeral de Monzón, 
actual catedral. No fue fácil, ya en 
1988 CEHIMO había realizado un 
informe de solicitud para declarar-
la Bien de Interés Cultural, que no 
fue atendido y en 1993 volvimos a 

30 ANIVERSARIO LA DECLARACIÓN 
DE BIEN DE INTERÉS CULTURAL 

intentarlo, y esta vez se consiguió. 
El 21 de julio de 1993, la Direc-

ción General de Patrimonio Cul-
tural y Educación, publicaba una 
Resolución informando de que se 
incoaba expediente para la decla-
ración de Bien de Interés Cultural.
En agosto de 1993 se sometía a 
información pública, y finalmente 
el 3 de noviembre de 1993, ahora 
hace 30 años, se declaraba el tem-
plo de Sta. María del Romeral Bien 
de Interés Cultural en la categoría 
de Monumento.

Pero volviendo al presente, en 
nuestra Catedral de Sta. María to-
davía queda un asunto pendiente, 
y es que vuelva a colgar de sus mu-
ros una predela y el retablo de San 
Antonio Abad. El retablo se trata de 
una de las obras más valiosas de las 
devueltas por el obispado de Lérida 
por sentencia judicial de 2019 en el 
litigio de las obras depositas en el 
Museo de Lérida, originarias de las 
parroquias de la zona oriental dis-

gregadas del obispado de Lérida. 
Es un retablo fechado entre 1420 
y 1440 y considerado uno de los 
máximos exponentes del estilo gó-
tico internacional en la Corona de 
Aragón. Retablo que tuvieron que 
admirar los reyes y dignatarios que 
en Sta. María se reunieron, como 
los citados Carlos I, Felipe II, Her-
nán Cortés y tantos otros. El reta-
blo se lo llevó a Lérida el obispo de 
Lérida en 1895 y por la sentencia de 
2019 debería haber sido devuelto a 
Sta. María:

Por parte de CEHIMO, la cate-
dral de Sta. María del Romeral, de 
30 Aniversario en este 2023 por 
su declaración como Bien de Inte-
rés Cultural lograda por CEHIMO 
en 1993, seguirá incompleta hasta 
que los responsables del obispa-
do de Barbastro-Monzón decidan 
cumplir las sentencias y vuelvan a 
colgar nuestro retablo de los muros 
donde estuvo colgado durante 475 
años.

  TEMPLO DE SANTA MARÍA DEL ROMERAL
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Este año se celebra la decimocuar-
ta edición de Monzonfoto. Cada 
año es diferente, pero se trata bá-
sicamente de lo mismo, seleccionar 
un autor -encontrarlo-, digitalizar el 
material, seleccionar las fotografías 
y tratarlas para la exposición y el 
catálogo. Escrito parece más fácil, 
pero en la realidad son muchos me-
ses de trabajo para que Monzonfo-
to sea una realidad.

El protagonista de este año de 
Monzonfoto, Jaime Escutia, desde 
muy joven con su hermano José, 
conoció la belleza de las montañas 
pirenaicas de la mano de sus pa-
dres. Los vemos, muy pequeños, 
jugueteando entre neveros y pe-
dreras en el valle de Pineta. Más 
tarde, en su adolescencia, en Bar-
celona, compaginaron sus paseos 
por la ciudad, con excursiones por 
los bosques cercanos a su residen-
cia. Son salidas veraniegas a un lago 
cercano, para bañarse y disfrutar de 
la independencia que les propor-
cionaba la acampada junto a sus 
amigos. Este grupo continuó sus 

salidas, integrándose en un club de 
montaña y más tarde, cada verano, 
de forma independiente, visitarán 
desde los años cuarenta, diferentes 
zonas del Pirineo.

Un recorrido por unas montañas 
todavía sin masificar, que no habría 
sido posible sin la generosa colabo-
ración de su sobrino, José Luis Es-
cutia Dotti, que nos ha facilitado el 
acceso a todo el legado fotográfico 
de Jaime. 

Esperamos poder contar con todos 
vosotros para visitar esta exposi-
ción del 6 al 17 de noviembre (in-
cluido el fin de semana) en las salas 
Xaudaró y Cerbuna, en horario de 
18 a 20 horas.

Se han programado también dos 
conferencias: 

El lunes día 13 Ramón Salanova y 
Pablo Alfonso nos hablarán de “La 
fotografía panorámica 360º…” y el 

martes 14 Aurelio Ortiz, con su char-
la “Animaladas. Los animales como 
fuente de inspiración…”.

Las dos tendrán lugar en el salón de 
actos de la Casa de la Cultura a las 
20 horas.

Monzonfoto 2023
Jaime Escutia Gourmaux, excursionista y montañero (1930-1968)
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LA DPH NOS ACERCA 
‘ALMA DE PEREGRINO’ 
DE OUKA LEELE 

Abría al público la ex-
posición ‘Alma de Pere-
grino’ de Ouka Leele, que 
estará en la Sala Cerbuna 
de la Casa de la Cultura 
de Monzón hasta el día 3 
de noviembre. Durante el 
mes de agosto de 2019, 
la artista Ouka Leele, Pre-
mio Nacional de Fotografía 
2005, retrató en la Catedral 
de Jaca a visitantes y ha-
bitantes de la ciudad, con 
objeto de plasmar una mi-
rada contemporánea de los 
peregrinos del Camino de 
Santiago a su paso por Ara-
gón. Para la artista sus re-
tratos están basados en dos 
aspectos fundamentales, 
la luz y la relación con las 
personas que fotografía. La 
Ouka Leele autorreferen-
cial vuelve someramente a 
su serie Peluquería (1979), 
colocando conchas de viei-
ra sobre las cabezas de los 
retratos, a la manera de 
aquellos pulpos, tortugas o 
espaguetis que adornaban 
la testa de la modernidad 
de las Españas. Conchas 
también, colocadas en las 
manos a modo de llagas; 
niños y mujeres saliendo(o 

entrando) de frisos y pintu-
ras y esculturas de santos 
y vírgenes; personas atra-
padas tras una reja, pero 
de rostro liberado, justa 
metáfora de la entrega sin 
reservas, según explica el 
periodista cultural, Javier 
Losilla.

En las fotografías de 
Alma de peregrino la ar-
tista juega también con las 
luces y las sombras, alego-
ría de la dualidad y certifi-
cación del paso de la post-
modernidad al neobarroco 
y encuentra el alma de los 
nuevos peregrinos en las 
lentes de los objetivos de 
sus cámaras.
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El artista Vicente Torres ha 
realizado una cuidada selección 
de sus obras más representativas, 
que se exponen por primera vez 
al público. Torres ha decidido que 
sea en su pueblo natal, Monzón, 
el primer lugar donde quien lo 
desee pueda disfrutar de su estilo 
abstracto colorista, de geometrías 

VICENTE TORRES 
PRESENTA LA EXPOSICIÓN 
CONTRAPINTURA, EN MONZÓN

variables y, en ocasiones, compo-
siciones muy personales. Será en 
el Espacio Cambiar hasta el mes de 
diciembre. 

Los cuadros que pueden ver 
en la exposición corresponden a 
la etapa actual de Torres, la más 
prolífica a nivel artístico desde que 
empezó a pintar. Durante muchos 

años, los dos primeros cuadros que pintó al volver 
de su viaje a Cuenca estuvieron escondidos en un ar-
mario, hasta que un día, ordenando trastos, su mujer 
e hijos decidieron recuperarlos, enmarcarlos y que 
lucieran donde les correspondía, en un lugar bien 
privilegiado de su hogar. Entonces recuperó la inspi-
ración y ya no ha parado.Influenciado por artistas de 
la talla de Miró, Picasso, Tàpies, Mondrian o Pollock, 
Torres pinta por afición, sin pretensiones, para él 
mismo y su familia y amigos, de quienes ha recibido 
algunos encargos.Contrapintura es una oportunidad 
única para disfrutar de una propuesta íntima y muy 
especial.
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SERENA Y VALERO A LAS PUERTAS 
DEL CAMPEONATO DE ESPAÑA
Los culturistas montisonenses acudieron a Salamanca para 
participar en un torneo clasificatorio para el Campeonato 
de España de la Asociación Nacional de Culturismo Natu-
ral. Finalmente, ambos se quedaron cerca, pero no pudie-
ron lograr uno de los cinco billetes para el nacional, lo cual 
hubiera sido un sueño para ambos. Dani Serena compitió 
en la categoría Men´s BB Heavy Weight y Pablo Valero en 
Men´s Classic Physique. Después de meses de mucho tra-
bajo y esfuerzo, fue para ellos un privilegio y un orgullo 
participar en una cita de este nivel, donde coincidieron con 
culturistas de todo el país de un gran nivel. 

INTEGRAL CINCA MEDIO: 
RETO CONSEGUIDO

PUESTA DE LARGO DE LA 
CANTERA MONTISONENSE
El Isidro Calderón acogió el pasado 21 de octubre la presentación de 
los equipos de la cantera montisonense. Al descanso del partido entre 
el Juvenil Liga Nacional del Monzón y La Almunia de Doña Godina –el 
cual finalizó con empate a uno- se presentaron las diferentes escua-
dras del River Monzón y Fútbol Base Monzón, entre ambos clubes 
cubren todas las categorías, desde babys hasta juveniles. Todos los 
equipos saltaron al terreno de juego, donde se llevaron a cabo las per-
tinentes fotos de rigor, donde no faltaron el alcalde de la capital me-
diocinqueña, Isaac Claver, y el concejal de Deportes, Eliseo Martín (en 
la instantánea que acompaña esta información podemos verlos junto 
a los integrantes del Alevín A del River Monzón). Como colofón todos 
los jugadores y entrenadores posaron para pertinente fotografía de 
familia del curso 2023-24. 

ROBERTO MARTÍN URIEL DISPUTARÁ 
CON ESPAÑA EL MUNDIAL SUB-17
El centrocampista montisonense se ha convertido en un fijo de las catego-
rías inferiores de la selección española. En esta ocasión ha sido convocado 
para disputar el mundial de categoría Sub-17, allí el centrocampista del Real 
Madrid Juvenil formará parte de la “roja” en un torneo que se disputará en 
Indonesia. España debutará el próximo 10 de noviembre frente a Canadá, 
después de medirá a Mali el día 13 y cerrará la fase de grupos frente Uzbe-
kistán el 16. La final de la competición está prevista para el 2 de diciembre. 
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Sergio Batista, Álvaro La-
brador y Edu Jarque con-
siguieron unir corriendo 
todos los pueblos de la 
comarca del Cinca Me-
dio, un reto que llevaron 
a cabo desde la tarde/
noche del viernes, 27 de 
octubre al mediodía del 
sábado.  En total reco-
rrieron 120 kilómetros, 
distancia que completa-
ron en 18 horas y media 
aproximadamente. A lo 
largo del recorrido se 
unieron compañeros que 
les acompañaron en va-
rios tramos. También con-
taron con colaboradores 
que les escoltaron, apor-
tándoles avituallamientos 
en cada pueblo. 
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JON PARDO ROZA EL PODIO 
EN EL NACIONAL CELEBRADO EN FRAGA

El fin de semana del 21 y 22 de 
octubre la capital bajocinqueña 
acogió el Campeonato de Espa-
ña de Pumptrack. Allí el rider 
montisonense consiguió un 
meritorio cuarto lugar en cate-
goría Elite-Sub23, muy cerca de 
subirse al podio. Jon Pardo ter-
minó contento con el ritmo de 
la carrera, logrando mejorar su 
tiempo en cada una de las tres 
rondas y demostrando que está 
totalmente recuperado de una 

lesión que le ha tenido parado durante cuatro meses. 
En la competición fragatina también hubo una amplia representación 
del CD Biofrutal, que contó con hasta siete representantes, entre los que 
destaca la victoria de Marcos Barranco en “Principiantes” y la plata con-
seguida por Marcos Lorenzo. Mientras 
que Edu clavera fue cuarto en Sub-23 
y Adrián Martín fue quinto en cadetes 
representando a la selección aragone-
sa. Por último, resaltar el cuarto lugar 
de Eliot Espinosa en alevines y el buen 
papel de Alex Segarra y Erik Cobos en 
Alevín e Infantil, respectivamente, que 
demostraron con sus estupendas ca-
rreras la progresión que están logran-
do en esta disciplina.

PUYUELO Y LINARES VENCEN EN LA 
“PEDESTRE ANTONIO LUNA”
El primer sábado de octubre, y coincidiendo con la Feria de Artesanía 
de Alcolea de Cinca, la era de Monte, tradicional escenario de la carrera 
pedestre, se iluminó para acoger la prueba aplazada en las fiestas del 
Santo Cristo a causa de la lluvia. Para abrir boca las carreras infantiles 
reunieron a alrededor de medio centenar de niños y niñas, los cuales 
recibieron sus correspondientes medallas y obsequios. 

PUMPTRACKPUMPTRACK
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11 DE NOVIEMBRE
TALLER DE MEDITACIÓN MUSICAL: 
GENERANDO EMOCIONES POSITIVAS A CARGO DE ENSEMBLE XXI
AUDITORIO SAN FRANCISCO 18.30 HORAS 

13, 14 Y 15 DE NOVIEMBRE
CONFERENCIAS XIV SEMANA FOTOGRÁFICA MONZONFOTO
SALÓN DE ACTOS DE LA CASA DE LA CULTURA

17 Y 18 DE NOVIEMBRE 
III JORNADAS DE NOVELA HISTÓRICA 
CASA DE LA CULTURA

17 DE NOVIEMBRE
ESPECTÁCULO DE HUMOR DE J.J VAQUERO
TEATRO CINE VICTORIA 20.30 HORAS

19 DE NOVIEMBRE
PERIFERIA TEATRO PRESENTA NUBE NUBE, ESPECTÁCULO INFANTIL 
PARA TODA LA FAMILIA. TEATRO CINE VICTORIA 12.00 HORAS 

25 DE NOVIEMBRE
CONCIERTO DE SANTA CECILIA. BANDA MUNICIPAL LA LIRA 
AUDITORIO SAN FRANCISCO 19.00 HORAS 
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HORARIO de APERTURA y CIERRE: de lunes a viernes de 09:00 a 13.30 h y de 16:30 a 20:00 h
HORARIO de GUARDIA: de 09:00 a 09:00 h del día siguiente

NOVIEMBRE

P O R TA D AP O R TA D AP O R TA D AFA R M A C I A S
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